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COMISIÓN QUINTA 
 CONSTITUCIONAL PERMANENTE 

ACTA NÚMERO 017 DE 2017
(octubre 24) 

Legislatura 2017-2018 
Primer periodo

En la ciudad de Bogotá, D. C., a los veinticuatro 
(24) días del mes de octubre de dos mil diecisiete 
(2017), previa convocatoria de la Mesa Directiva, 
se reunieron en el salón de sesiones de la Comisión 
Quinta Constitucional Permanente del Senado de 
la República, los honorables Senadores miembros 
de la misma.

– El Senador Manuel Guillermo Mora Jaramillo, 
Presidente de la Comisión, solicita a la señora 
Secretaria General, doctora Delcy Hoyos Abad, 

órum existente.
– La señora Secretaria General de la 

Comisión, registra la presencia de los Senadores:
Manuel Guillermo Mora Jaramillo
Guillermo García Realpe
Maritza Martínez Aristizábal
Daira de Jesús Galvis Méndez
Juan Diego Gómez Jiménez
Lidio Arturo García Turbay
Luis Emilio Sierra Grajales y

encuentran presentes ocho (8) honorables 

– En el transcurso de la sesión se hicieron 
presentes los Senadores:

Teresita García Romero
Milton Árlex Rodríguez Sarmiento
Nora María García Burgos y

– Con excusa que a continuación se transcribe, 
deja de asistir:  

El Senador Daniel Alberto Cabrales Castillo.
Bogotá, D. C., 27 de noviembre de 2017
Doctora
DELCY HOYOS ABAD
Secretaria Comisión Quinta Senado
Ciudad
Asunto: Excusa inasistencia a comisión el 24 

de octubre.
Cordial saludo:

a la sesión de la Comisión Quinta, citada el día 
martes 24 de octubre de 2017. Como es conocido, 
la situación, el paro de los pilotos de Avianca 

me fue imposible llegar a tiempo.
Agradezco su comprensión.
Cordialmente,

Daniel Cabrales Castillo,
Senador de la República.

– Siendo las 11:04 a. m., se da apertura a la sesión y 
por disposición del señor Presidente de la Comisión, se 
da lectura del Orden del Día programado para la fecha, 

ORDEN DEL DÍA
Periodo Legislativo 2017-2018

Día: martes 24 de octubre de 2017
Lugar: Recinto de la Comisión 
Hora de citación: 10:00 a. m.

I
Llamado a lista  eri cación de quórum
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II
Discusión y aprobación del Orden del Día

III
Consideración y aprobación de las Actas 
números 03, 04, 05, 06 y 07 correspondientes 
a las sesiones del 8, 9, 15, 22 y 23 de agosto de 

2017, respectivamente
IV

Debate de control político sobre desarrollo rural 
y sector agropecuario en Colombia, de acuerdo 

con la Proposición número 16 de 2017.
Citados: Ministro de Agricultura y Desarrollo 

Rural, doctor Juan Guillermo Zuluaga 
Cardona; Presidente del Banco Agrario de 
Colombia, doctor Luis Enrique Dussán López; 
Presidente de la Agencia de Desarrollo Rural, 
doctor Carlos Eduardo Gechem Sarmiento; 
Presidente del Fondo para Financiamiento del 
Sector Agropecuario (Finagro), doctor Carlos 
Ramiro Chavarro Cuéllar; Gerente del Instituto 
Colombiano Agropecuario (ICA), doctor Luis 
Humberto Martínez Lacouture.

Invitados: Directora de la Fundación Miel de 
Colombia, doctora Helena Jaramillo González; 
Representante Legal de la Fundación Nuestra 
Gente, doctora Natalia Peña.

Citantes: honorables Senadores Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo y Maritza Martínez 
Aristizábal.

Proposición número 16 de 2017
Cítese al señor Ministro de Agricultura y 

Desarrollo Rural, doctor Aurelio Iragorri Valencia; 
al señor Presidente del Banco Agrario de Colombia, 

Instituto Colombiano Agropecuario (ICA), doctor 
Luis Humberto Martínez Lacouture; al Presidente 
de la Agencia de Desarrollo Rural, doctor Carlos 
Gechem Sarmiento; al señor Presidente del Fondo 
para el Financiamiento del Sector Agropecuario 
(Finagro), doctor Carlos Ramiro Chavarro Cuéllar, 
para un debate sobre desarrollo rural y sector 
agropecuario en Colombia.

Este debate será transmitido en vivo por señal 
Institucional y por el Canal Congreso.

Presentada por los honorables Senadores 
Manuel Guillermo Mora Jaramillo y Maritza 
Martínez Aristizábal, fue aprobada por la Comisión 
en sesión del día martes 29 de agosto de 2017.

Cuestionario presentado por la Senadora 
Maritza Martínez Aristizábal

Para el Ministro de Agricultura y Desarrollo 
Rural

 
FONSA.

2. Con respecto a las disposiciones previstas 
por las Leyes 1694 de 2013 y 1731 de 2014, 

se han distribuido en los entes territoriales 

departamentales. Para cada departamento 

y/o actividades agropecuarias cubiertas.
3. Teniendo en cuenta el numeral anterior y 

destinado al FONSA 2014, ¿a cuánto as-
cienden las erogaciones con cargo a dicho 
Fondo para realizar compras de Pasivos No 
Financieros PNF? Remita la estadística de 

-
partamento y para cada uno de estos entes, 

cultivo y/o actividad.

los productores agropecuarios susceptibles 

5. Para el caso de productores agropecuarios 
-

ros–, excedan el 70% del valor total de sus 
activos, ¿existen herramientas o instrumen-
tos dispuestos por el Gobierno nacional en 
apoyo de apalancamiento de sus deudas? Si 

6. Remita la serie estadística de los recursos 

-
plimiento del punto de Pacto Agrario con  
respecto a las deudas de los agricultores.  
Señale el nivel de ejecución de esos dineros 
y su distribución departamental y cantidad 

7. Remita los avances y nivel de ejecución del 
Programa Colombia Siembra.

Para el Presidente del Banco Agrario de 
Colombia

1. Remita la cantidad de usuarios del Banco 
-

posiciones previstas en las Leyes 1694 de 
2013. Desagregue por departamento, monto 
y tipo de cultivo y/o actividad.

2. Remita la cantidad de usuarios del Banco 
-

to por la Ley 1731 de 2014. Desagregue por 
departamento, monto y tipo de cultivo y/o 
actividad.

3. Con respecto a los procesos de cobro ju-

en razón a las afectaciones fitosanitarias 
presentadas en el lapso enero de 2012 y 

en incumplimientos de sus obligaciones 
financieras, sírvase remitir la siguiente 
información: procesos ejecutivos inicia-
dos por el banco, procesos finalizados, 
procesos finalizados tras la expedición 
de mandamiento de pago sin solicitud de 
medidas cautelares, número de medidas 
cautelares solicitadas en el marco de los 
procesos ejecutivos. Desagregue esta in-
formación para cada departamento por 
cultivo y señalando el monto total.
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Para el Presidente del Fondo para el 
Financiamiento del Sector Agropecuario 
(Finagro)

1694 de 2013. Desagregue para cada de-

tipo de cultivo y/o actividad.

1731 de 2014. Desagregue para cada depar-
tamento, monto y tipo de cultivo y/o activi-
dad.

3. Remita el estado de la cartera (al día, ven-
cida, castigada y alterna) de los agricultores 
del país durante el lapso 2011-2017, seña-
lando la cantidad de clientes y el monto para 

-
tamentos del Meta y Casanare, remita la  
información detallada de la cartera, expli-
cando el tipo de actividad y cultivo.

4. Con respecto a Pasivos No Financieros 
(PNF), remita la estadística de los producto-

compras de este tipo de cartera. Desagregue 
por departamento, empresa, cantidad de be-

5. Con respecto a las Invitaciones Públicas nú-
mero 1 y número 8 de 2016, sírvase explicar 
sus características y remita un balance de 
los logros alcanzados con las medidas, in-

-
ciados, valor de los apoyos, las condiciones 

-
tre otras. Desagregue esta información por 
departamento y cultivo.

6. Adicional a las convocatorias referidas en el 
numeral previo, ¿se han presentado al pú-
blico otras ofertas de la misma naturaleza? 

-

montos de apoyo entregados desagregando 
por departamento y cultivo.

Para el Presidente de la Agencia de Desarrollo 
Rural

1. Remita la serie estadística de las tierras ad-
judicadas en el país para el lapso 2010-2017, 
desagregando por departamento y mecanis-
mo de entrega.

2. Con respecto a los Procedimientos Adminis-
trativos Especiales Agrarios, sírvase remitir 

por dichos procesos en el lapso 2010-2017. 
Desagregue por departamento.

3. Con respecto al Procedimiento Único de ac-
ceso a tierras creado por el Decreto número 

-
gados por el decreto previamente señalado. 

-
dimiento frente a mecanismos previos exis-
tentes como el Subsidio Integral de Tierras, 
entre otros.

Para el Gerente General del Instituto 
Colombiano Agropecuario (ICA)

1. ¿Cuál es el estado actual del proceso de 
recuperación del estatus sanitario del país 

2. ¿En la Zona de Alta Vigilancia para la Fie-
bre Aftosa en la frontera con Venezuela, aún 
se registran inconvenientes o restricciones 
en la comercialización de ganado y carne? 

emprendidas para paliar tal fenómeno.
3. ¿Cuál es el plazo previsto para normalizar la 

situación de comercialización en la cadena 
bovina en todo el país y en la Zona de Alta 
Vigilancia en frontera con Venezuela?

4.  ¿Se tiene prevista la pronta recuperación 
del estatus sanitario? ¿Cuál es el horizonte 
de tiempo estimado? ¿En cuánto tiempo se  
reactivaría las ventas externas de carne 
colombiana al resto del mundo?

Cuestionario presentado por el Senador 
Manuel Guillermo Mora Jaramillo

Para el Ministro de Agricultura y Desarrollo 
Rural

1. ¿Cuál es la política del Gobierno nacional 
en materia de agricultura y desarrollo rural? 
Realice un balance del sector.

2. 
de las metas del sector agrario establecidas 
en el Plan Nacional de Desarrollo?

3. Elabore un diagnóstico del sector agrario, 
¿cuál ha sido el comportamiento del PIB y 
la balanza comercial los últimos 3 años?

4. ¿Qué acciones se encuentra realizando el 
Gobierno nacional para lograr aumentar los 
niveles de crecimiento y competitividad de 
las actividades rurales?

5. ¿Cuál e -

6. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para mejorar los precios de los 
productos especialmente el arroz? ¿Cuál ha 
sido el comportamiento de las importaciones 
de arroz con Ecuador?

7. Gobierno nacional está 
impulsando la competitividad rural? ¿Cómo 
va a realizar la provisión de bienes y ser-

8. 
territorial de la oferta institucional del 
Sector de Agricultura y Desarrollo rural en 
el país? ¿Qué acciones puntuales se van a 

Cómo 
va a aportarle el cumplimiento de este obje-
tivo a disminuir las brechas regionales?

9. ¿Qué instrumentos para estimular el 
aprovechamiento productivo de las tierras 
de vocación agrícola para promover el 

renovables?
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10. ¿Cuál es la población campesina en 
Colombia?, ¿Índice de calidad de vida, ni-

-
glones productivos por hectárea?

11. 
más empleos y cuál ha sido la política 

exportadora?
12. En el contexto de las negociaciones de paz 

en La Habana, ¿cómo se va a garantizar el 
acceso al uso de la tierra, la formalización 
de la propiedad, los programas de desarrollo 
e infraestructura y los estímulos al sector?

13. ¿Cuáles fueron los resultados del Programa 
Colombia Siembra?

14. ¿Cuáles fueron los resultados del censo 
agropecuario? ¿Cuál es el diagnó
hace el Gobierno nacional del sector con 

forma contribuye la realización del censo a 
la mejora de las políticas del sector agrario 
del país?

15. ¿Cómo ha sido la balanza de pagos en 
Colombia y la incidencia en el campo 
colombiano? ¿Qué estrategias está 
realizando el Gobierno nacional para hacer 
más competitivo en el mercado externo la 
producción nacional?

16. Cifras exportación e importación del sector 

sector.
17. ¿Qué medidas se han adelantado para 

combatir el alto costo de los insumos 

18. 
mediano y gran productor y el campesino a 

por las entidades de este sector? ¿Cuáles son 
los resultados en materia de crédito en los 
últimos 5 años?

19. 
productor y campesino a la modernización 

existen incentivos en estímulos tributarios y 
aranceles para esta modernización?

20. ¿Cómo está operando el fondo de garantías 
del sector agropecuario, el Incentivo a la 
capitalización, la línea especial de crédito 
(LEC) con tasa subsidiada y el seguro agro-
pecuario?

¿Cómo han sido los resultados? ¿A cuántos 

este programa en los últimos 5 años? ¿Cómo 
se articula la labor del Banco Agrario de 
Colombia con -

21. ¿Cómo apoya el Ministerio las asociaciones 

cooperativas, tiene algún programa especial, 
asociatividad?

22. ¿Qué estrategias viene implementando 
para proteger la economía campesina con 
los Tratados de Libre Comercio? ¿Qué 
medidas se están tomando para proteger a 

Tratados de Libre Comercio con la Unión 
-

tos han tenido estos TLC en el sector agro-
pecuario y en el campesinado colombiano?

23. ¿Cómo es la política de asistencia técnica? 
¿Cómo se está accediendo a ella y cómo 
lo vienen haciendo los municipios? 
¿Qué programas tiene el Ministerio de 
Agricultura para fortalecer la actividad de 
los profesionales y tecnólogo del agro en re-
lación con la Asistencia Técnica y las Uni-
versidades?

24. 

sido la inversión? ¿En el presupuesto 2016 
cuanto es el monto asignado para distritos 
de riego? 
fortalecido los distritos de riego? ¿Qué 
acciones realizó para mitig

los distritos de riego?
25. ¿Cuál es el papel del Ministerio en las 

para nuevos distritos de riego? ¿Existe un 
plan de drenaje para las zonas de riesgo de 
inundación en el país?

26. Gobierno nacional va a 
fortalecer la política de vivienda rural en el 
país? ¿Cuáles son las condiciones técnicas 
de esta vivienda? ¿Cómo hacer más compe-
titiva la inversión para garantizar la provi-
sión de este bien público a los campesinos?

27. ¿Cuál es la política del Gobierno nacional 
en educación rural? ¿Cómo se encuentran 
las metas de cobertura, calidad y demás 
indicadores? Resultados del convenio con 
Icetex ¿
con los programas de educación superior 
para el campo?

28. ¿Qué acciones ha realizado el Gobierno  
nacional para apoyar a los campesinos, 

-
res afectados por el fenómeno de El Niño? 
¿Qué medidas en materia de gestión del 
riesgo está desarrollando para prevenir las 
afectaciones ante los cambios climáticos a 

29. 
para evitar el cierre de mataderos municipales 
ante la nueva normativa del Invima?

30.  Afectadas por 

-
cer el sector agrario?

31. ¿Cuál es la política del Ministerio para 

pagan a los agricultores por sus productos, 
especialmente los sectores del arroz, maíz, 
cacao, plátano, yuca, ñame y lechero? 
¿Qué va a pasar con la comercialización de 
arroz? ¿Cómo fortalecer el sector arrocero 

producto y por el contrabando? ¿Qué 
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medidas ha tomado el gobierno nacional 
para contrarrestar la crisis actual del sector?

Para el Presidente del Banco Agrario de 
Colombia

1. 
las inversiones en el sector agrario del país? 

del país? ¿Qué líneas especiales de crédito 
ofrece el banco para los campesinos?

2. Elabore un diagnóstico de los resultados del 
Banco Agrario en los últimos años.

3. ¿Cómo ha sido la gestión para controlar la 
cartera vencida? ¿Qué alternativas les ha 
dado el Banco Agrario a sus usuarios para el 
pago de sus obligaciones?

4. ¿Cómo se ha comportado el saldo de cartera?
5. ¿Cuál fue la participación del Banco Agrario 

en el plan Colombia Siembra?
6. De acuerdo con la información del censo, 

7. ¿Qué instrumentos innovadores han 
implementado o piensan implementar para 

riesgo?
Para el Director del Instituto Colombiano 

Agropecuario (ICA)
1. número 

00011595 del 22 de septiembre de 2017, 

-
tosa? ¿Qué implicaciones tiene para el sec-

prohibir las concentraciones, exposiciones 

va a pasar con el sector ganadero en estas 
regiones del país?

2.  previniendo, contro-
lando y reduciendo los riesgos sanitarios, 

y acuícola de Colombia?
3. ¿Cuál es el papel del ICA en los Tratados de 

Libre Comercio suscritos por el país en los 
últimos años?

4. ¿Cómo el ICA está garantizando la 
comercialización y transporte bovino?

Para el Director de la Agencia de Desarrollo 
Rural

1. ¿Cuál es la misión de la Agencia de 
Desarrollo rural? ¿Cómo es la estructura 

presupuesto cuenta? ¿Qué programas en el 
sector va a realizar?

2. 

proyectos estratégicos va a realizar su labor?
3. ¿Cómo va a promover los planes de 

desarrollo agrario?
4. 

estratégicos?

5. ¿Cuál es la labor en materia de Asistencia 
Técnica de la Agencia?

6. ¿Qué acciones va a realizar en materia de 

agricultores?
Para el Presidente de Finagro
1. ¿Cuál es la misión de Finagro? ¿Qué 

incentivos y subsidios les ha otorgado a los 
campesinos del país en los últimos 5 años?

2. ¿Cómo está articulando su labor con el 
Ministerio de Agricultura y Desarrollo 
Rural y el Banco Agrario de Colombia, en 
el marco del programa Colombia Siembra? 
¿Qué acciones están realizando para 

medianos productores del país?
3. Elabore un balance de los últimos 5 años 

de la entidad. ¿Qué resultados ha tenido? 
¿Cómo ha contribuido al desarrollo del 
sector?

4. 
de crédito del sector agrario? ¿A cuántos 

estos programas?
5. ¿Qué es el FAG –Fondo Agropecuario de 

Garantías–? ¿Cómo ha garantizado las con-
diciones de crédito?

6. ¿Cómo ha desarrollado el PRAN –Progra-
ma Nacional de Reactivación Agropecuario –  

V
Anuncio de proyectos para discusión  

y votación (artículo 8° Acto Legislativo  
número 01 de 2003)

VI
Lo que propongan los honorables Senadores

– Seguidamente el señor Presidente, somete 
a consideración el Orden del Día y, cerrada la 
discusión lo somete a votación, siendo aprobado 
por la Comisión.

– Acto seguido, el señor Presidente, somete a 
consideración las actas contenidas en el punto 
tercero del Orden del Día (números 03, 04, 05, 06 y 
07 correspondientes a las sesiones del 8, 9, 15, 22 y 
23 de agosto de 2017, respectivamente) y, cerrada 

aprobadas por la Comisión.
– Para presentar unas proposiciones, solicita 

el uso de la palabra la Senadora Maritza 
Martínez Aristizábal, y una vez concedida, 
expresa:

importantes; el primero, es citando a la Ministra de 
Comercio, Industria y Turismo, la doctora María 
Lorena Gutiérrez; al Ministro de Agricultura, el 

al Director del Invima, el doctor Javier Humberto 

alimenticia nacional frente a las exigencias a los 
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productos alimenticios importados, considero 

nacional.
Y una segunda proposición, es citando a un 

debate de control político también al doctor 
Juan Guillermo Zuluaga y a los Directores de la 
Agencia de Renovación del Territorio, Mariana 
Escobar; al Presidente de la Agencia de Desarrollo 
Rural, Carlos Eduardo Gechem; y al doctor Miguel 
Samper de la Agencia Nacional de Tierras; yo creo 

estas agencias.
– El señor Presidente solicita a la Senadora 

Maritza Martínez Aristizábal, le permita 
acompañarla en la segunda proposición.

– Con la venia de la presidencia, interviene 
seguidamente la Senadora Daira de Jesús Galvis 
M ndez, quien mani esta:

proposición de la Senadora Maritza Martínez, 

político es la rectora en la materia, entonces no 
debe ser una proposición de la doctora o Senadora 
Maritza Martínez, sino de toda la Comisión, por 
tanto yo le pido a los compañeros de esta Comisión 

la gestión, la gestión a nivel administrativo está 

determinados sectores o temáticas, le respondan a 

presupuesto, cómo hicieron uso de ese presupuesto, 

en buena hora y a tiempo llega la proposición de la 

es nuestro obligación.
– El Senador Luis Emilio Sierra Grajales, 

señala:

me parecen muy válidas, pertinentes y oportunas; 
hoy vamos a hacer un debate Presidente al sector 
agropecuario, usted lo ha citado, es una especie de 

el Ministerio de Agricultura, pero hay una en 

menciona la Senadora Maritza Martínez, merece 

profundo, no así un simple paneo, hoy vamos a 
tocar algunos temas de la Agencia de Desarrollo 

Quinta como lo ha pedido la Senadora Daira lo 

– Acto seguido, el señor Presidente, señala:

desde la semana pasada, ya se había aprobado, 
pero se incluyó lo del relleno sanitario, era lo 
del río de Bogotá, el Relleno Sanitario de Doña 
Juana en Bogotá y El Carrasco en Santander, en 
Bucaramanga especialmente, entonces también la 
sometemos a consideración las tres proposiciones.

– La Senadora Teresita García Romero, 
expresa:

a la proposición de la Senadora Martínez, les 

proposición.
– El Senador Lidio Arturo García Turbay solicita 

se le permita suscribir las dos proposiciones de la 
Senadora Maritza Martínez.

Se transcriben las proposiciones:
Proposición

Cítese al señor Ministro de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, doctor Luis Gilberto 
Murillo Urrutia; a la Directora de la Autoridad 
Nacional de Licencias Ambientales (ANLA), 
doctora Claudia Victoria González Hernández; al 
Director de la Corporación Autónoma Regional 
de Cundinamarca (CAR), doctor Néstor Franco; 
al Director de la Corporación Autónoma Regional 
para la Defensa de la Meseta de Bucaramanga 
(CDMB), doctor Martín Camilo Carvajal; al 
Director (e) de la Corporación Autónoma Regional 
de Santander (CAS), doctor Juan Gabriel Álvarez 
García, a un debate para analizar los productos del 
Relleno Sanitario del Carrasco y Doña Juana y 
contaminación en el río Bogotá.

Este debate será transmitido en vivo por 
Señal Institucional y por el Canal del Congreso. 
Presentada por el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo.

Proposición
Cítese al señor Ministro de Agricultura 

y Desarrollo Rural, doctor Juan Guillermo 
Zuluaga Cardona; a la Directora de la Agencia 
de Renovación del Territorio, doctora Mariana 
Escobar Arango; al Director de la Agencia Nacional 
de Tierras, doctor Miguel Samper Strouss; y al 
Presidente de la Agencia de Desarrollo Rural, 
doctor Carlos Eduardo Gechem Sarmiento, a un 
debate de control político para realizar un balance 
a la gestión y al cumplimiento de los objetivos 

realizar el ordenamiento social sobre la tierra para 
transformar el sector rural colombiano.

el Canal Institucional.
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Presentada por los honorables Senadores 
Maritza Martínez Aristizábal, Daira Galvis 
Méndez, Lidio García Turbay, Ernesto Macías 
Tovar, Luis Emilio Sierra Grajales, Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo, Jorge Enrique Robledo 
Castillo y Teresita García Romero.

Proposición
Cítese a la Ministra de Comercio, Industria y 

Turismo, doctora María Lorena Gutiérrez Botero; al 
Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Doctor 
Juan Guillermo Zuluaga Cardona; y al Director del 
Invima, doctor Javier Humberto Guzmán Cruz, a 
un debate de control político sobre la regulación 

industria alimenticia nacional.

el canal Institucional.
Presentada por los honorables Senadores Maritza 

Martínez Aristizábal y Lidio García Turbay.
– Acto seguido, el señor Presidente de la 

Comisión, somete a consideración las proposiciones 
leídas por la Senadora Maritza Martínez y la 
presentada por él, y, cerrada la discusión, las somete 
a votación, siendo aprobadas por la Comisión.

– Siguiendo instrucciones del señor Presidente 
de la Comisión, la Secretaría da lectura al siguiente 
punto del Orden del Día:

IV
Debate de control político sobre desarrollo 

rural y sector agropecuario en Colombia, de 
acuerdo con la Proposición número 16 de 2017.

se encuentran presentes en el recinto, el señor 
Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, doctor 
Juan Guillermo Zuluaga; el Presidente del Banco 

doctor Carlos Eduardo Gechem, Presidente de 
la Agencia de Desarrollo Rural y el doctor Luis 
Humberto Martínez Lacouture, Gerente del Instituto 
Colombiano Agropecuario (ICA); el doctor Carlos 
Ramiro Chavarro Cuéllar Presidente de Finagro 

Corzo Ortega Vicepresidente de Operaciones de 

– Se transcribe la excusa enviada por el doctor 
Carlos Ramiro Chavarro.

Bogotá, D. C., 24 de octubre de 2017
Doctora
DELCY HOYOS ABAD
Secretaria General
Comisión Quinta Constitucional Permanente
Honorable Senado de la República
Ciudad
Cordial saludo:
Asunto: Delegación.

con cédula de ciudadanía número 12194906, 

en calidad de Presidente del Fondo para el 
Financiamiento del Sector Agropecuario (Finagro), 

Vicepresidente de Operaciones de esta Entidad, 

asista al debate programado para el día de hoy, 
convocado por los honorables Senadores, doctora 
Maritza Martínez Aristizábal y doctor Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo.

De igual manera, presento excusa por no 

anexo a la presente en dos (2) folios.
Atentamente,

Carlos Ramiro Chavarro Cuéllar,
Presidente.

– El señor Presidente de la Comisión, solicita 
a la Senadora Daira de Jesús Galvis Méndez, 
Vicepresidente, asumir la presidencia mientras él 
interviene como citante al debate:

– Ya en su condición de citante, el Senador 
Manuel Guillermo Mora Jaramillo, apoyándose 
en la presentación en diapositivas, inicia su 

debate de control político del sector agropecuario, 
nuestra Comisión Quinta su responsabilidad y 
sus deberes están precisamente el control político 
al sector agropecuario, minero-energético y 
sector ambiental, y hoy, como lo hacemos cada 

una presentación de hacia dónde va el sector 
agropecuario, con una consideración adicional, 

para poder tener como el contexto general, a veces 
citamos a casi todos los ministros y funcionarios 

rectora del control político y nos permite como 

el sector agropecuario en este caso, por eso en la 

a hacer un recuento general, como lo decía la 
Senadora Maritza y posteriormente hablaremos 

interesan en el país, pero no podemos dejar pasar 
la oportunidad para hacer una presentación hacia 

en su momento por falta de consulta previa hoy no 
tenemos una Ley de Desarrollo Rural, tenemos es 
un fast track de algunos proyectos como el caso 
de innovación y asistencia técnica por parte del 
Senador Guillermo García Realpe, tenemos un 

fast track también aprobado por esta Comisión, en 
donde soy el coordinador ponente, entonces ese es 
como el lineamiento y nosotros señor Ministro en 
su momento le dimos las herramientas al Gobierno 
nacional, al Ministerio de Agricultura, para poder 
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cumplía con esas funciones y se crea pues la 
Agencia de Desarrollo Rural y la Agencia de 
Tierras y también la de mujeres del sector agrario. 

Entonces, con base en esta presentación, pues 

de la mano, esta Comisión en el caso nuestro ha 

todos el consenso y buscar lógicamente donde 

eso en el Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018, 
todos por un nuevo país en construir una Colombia 

era la estrategia de transformación del campo, 
la construcción de una paz estable y duradera, 
la disminución de las brechas territoriales y 
las poblacionales en condiciones de vida de 

necesariamente por una transformación integral 
del campo colombiano. En esta transformación del 

acelerar la salida de la pobreza y la ampliación de 
la clase media rural e impulsar la competitividad; 
por eso más adelante vamos a ver unos resultados 

esta Comisión, en dónde hablamos de la estrategia 
de transformación del campo, ordenar social, 
ambiental y productivamente el desarrollo, tierras, 
formalización, el catastro y así mismo su acceso 
a él, así mismo el mejoramiento de condiciones 
de habitabilidad prácticamente en el campo, el 
tema de la vivienda rural, el mejoramiento de 
vivienda, la legalización de predios, allí juega un 
papel fundamental el agro, siempre hablábamos 

gratis para el país y decíamos, y se lo dije muchas 
veces al Presidente Santos, Presidente, hemos 
hecho un esfuerzo muy grande en vivienda urbana, 

una vivienda gratis en la ciudad, sino al contrario, 

produciendo el campo, viviendo precisamente en 
el campo.

La inclusión y productividad en cuanto a 
bienes y servicios para la competitividad rural, el 
acceso también a los mercados, el desarrollo de las 
capacidades, el riego, en el caso riego y drenaje, 
en cuanto a investigaciones y asistencia técnica, 

fast track, el proyecto también 
de adecuación de tierras, las vías terciarias, las 
zonas logísticas integrales para el campo, los 

bancas de inversiones, así mismo el acceso a los 
mercados y la infraestructura, comercialización. 

pasar, y posteriormente la parte institucional de 
transformación del campo, es la modernización 
de la Agencia de Desarrollo al Ministerio de 
Agricultura, la autoridad de tierras, el fondo de 
tierras y el fondo de desarrollo rural o mecanismos 
de ejecución del territorio o programas de 
fortalecimiento del sector agropecuario, pero 

fast track en cuanto a la 

especial y bien lo decía la Senadora Maritza y muy 

el Ministro Iragorri en su momento señor Ministro 

muy grandes y el impacto hacia el campesino es 
muy grande, por eso en ese proyecto de adecuación 
de tierras de fast track

recursos pues no tan grandes puedan habilitar 17, 

Hato Grande, ya vamos a nombrar unos distritos 

mirar cómo podemos entre todos sacar adelante 

permitan realmente al campesino poder terminarlo, 

riego y en eso hay la posibilidad de recursos, hay 

agencia, por parte del Ministerio para ayudar en 

las nacientes poder entre todos trabajar al lado 
de las Corporaciones Autónomas también con 

fundamental de esta Comisión; y la misión de 

los lineamientos de política pública para contar con 
un portafolio robusto y amplio de políticas públicas 
e instrumentos, con el objetivo de tomar mejores 
decisiones de inversión pública para el desarrollo 
rural y agropecuario en los próximos 20 años 

esa es la función de la transformación y la visión 
a mediano, corto y largo plazo, y así mismo el 
desarrollo integral del territorio.

desarrollo rural,   como tal señor ministro; y por el 
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otro, el desarrollo del sector, llámese los arroceros, 

como los ganaderos, llámese el sector de la carne, 

está viviendo momentos difíciles y especialmente 

está viviendo por el contrabando en las zonas de 

mis colegas señor Presidente del Banco, el doctor 
Dussán, los testimonios de dos, son dos videos 

un debate, empezaron a contarme su problemática 
y dije, consigamos un celular y grabémoslos 

está sucediendo a muchos de estos campesinos; y 

productiva de agricultura familiar, sector rural 
competitivo, desarrollo ambiental sostenible, 
ordenamiento y desarrollo territorial y lógicamente 
la reforma institucional.

la visión asistencialista, partir del inventario de 
estrategias en marcha, desarrollar la asociatividad, 

las soluciones del sector, yo siempre hablaba 

Asubra en Abrego como otro ejemplo, o tantas 
asociaciones de campesinos o asociaciones de 

precisamente a través de la asociatividad puedan 
presentar proyectos en el caso de la palma de aceite 

la asociatividad y gracias al apoyo del ministerio. 
Emprender apoyo a proyectos de desarrollo 

actoras y desarrollar actividades rurales más allá de 
la agricultura, y para eso pues lógicamente hay una 
misión de transformar en el campo, en este cuadro 

desarrollo como un proceso integral y promover 
el desarrollo rural competitivo ambientalmente 

esto, es decir, cómo tratar bien al campesino es 
con mejoramientos de vivienda, con vivienda rural 

esas veredas no tienen acueductos, con vías de la 
red terciaria, con proyectos de asistencia técnica, 
con créditos blandos a través del Banco Agrario y 

tantas trabas, hoy vamos a hablar de eso, casos 

Por eso en el fortalecimiento institucional, 
nosotros en esta Comisión señor Ministro, 

General de la Nación, al Ministerio de Agricultura 

nada logramos si tenemos una locomotora para 
transformar al campo, pero vemos un recorte en 

proyectos sociales, se logró una adición en el 
presupuesto este año, cerca de 600.000 millones, 

prácticamente de sus utilidades, poderlas reinvertir 
en el mismo banco, o reinvertir en el sector, o 

hecho los campesinos referente a esa resolución, 

arroceros o apoyar a los campesinos.
Entonces, en este fortalecimiento está la Agencia 

Nacional de Tierras y el Fondo de Desarrollo 

ejecución de políticas de ordenamiento social y así 
mismo ejecutar programas, planes y proyectos de 

Y por el otro lado vemos la parte de la 
institucionalidad del sector agropecuario y 
desarrollo institucional, en donde en cada 
una de estas agencias, el Consejo Superior 
de la Administración del Ordenamiento del 
Sector Agropecuario, Consejo Superior de la 
Administración para la restitución de tierras, el 
ajuste a las funciones de la Comisión de Crédito 

creación de la Dirección de la Mujer Rural en el 

Maritza, la Senadora Daira, la Senadora Nora y 
así mismo la Senadora Teresita, la creación de la 
Dirección de la Mujer Rural en el Ministerio de 
Agricultura.

Y posteriormente vemos el PIB agropecuario, 

del valor agregado del sector agropecuario, yo 

muestras del crecimiento total del PIB importante 

es el sector agropecuario y lo vemos en el sector 

años, en el primer semestre del 2017 en promedio 

en la balanza comercial, ¡ah! no, y los principales 
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el banano de exportación y hoy pues lógicamente 

desarrollar el sector.
Volumen, 2016, la balanza agropecuaria 

este se explica por la menor oferta exportable a 

lo vamos a ver comparado con los recursos en 

cómo a mediados de 2015 y a mediados de 2016, 
el paro camionero en junio y así mismo afectó la 

de toneladas, por más importaciones de maíz para 

alimentos balanceados de animales, especialmente 
porcicultor, también avícola. El valor en enero de 
2016, la balanza comercial agropecuaria registró un 

de 2017 registró un superávit de 1.5 millones de 
dólares precisamente por el diferencial cambiario.

En el análisis del sector agropecuario, de 

completamente obsoleto, hoy tener un censo nos 

los jóvenes se están yendo del campo, de manera 

va a pasar con el campo colombiano; y de acuerdo 
con el DANE lo bueno de la agricultura colombiana 

en claro contraste con la recesión industrial del 
periodo (-1.5%) y el desplome del sector minero-

el deterioro de la construcción en (-0.6%), al igual 

el crecimiento del PIB con los primeros seis meses 
del año sea mediocre, es decir, 1.2 por ciento, el 
más bajo de la presente década, pero creemos 

estamos hablando de unas posibilidades del 2%, ya 
vamos a ver exactamente hacia dónde va, es decir, 
lo notable del comportamiento del agro se explica 

cereales 35 por ciento; papa, 17 por ciento; frutas, 
8.8 por ciento; aceites y grasas, 47 por ciento; 

4.8 por ciento y la porcicultura, 1.9 por ciento; 

un litro de leche, parece mentira señor Ministro, 

los altos precios de los insumos, en temas agrícolas 
en cuanto a fertilizantes, los altos precios de los 

mención de estos temas.
Yo traía algún comentario, no sé si lo tenemos, 

pero posteriormente lo pasaremos referente a la 
papa, el precio de la papa cómo ha caído, cómo 

producto de la papa, ayer en Chitagá, el domingo 

ellos perdieron este año, en enero a marzo, toda 
su producción de papa, era más costoso sacar 

en este momento no pudieron volver a sembrar 

este servicio y hoy no tienen seguro, no tienen 

preocupa a todos y ahora sí se puso bueno el precio 
de la papa, en su momento la estaban comprando 

lo estaban comprando en este momento y por eso 

sembrar la caña y cuando escuchaba el campesino 

en la Comisión Quinta la semana pasada.
Y el diagnóstico del campo colombiano, los 

8.6 millones de hectáreas están distribuidas 
así: 7.1 millones de hectáreas en cultivos; 1.3 

en el sector agropecuario nosotros debemos es 
como apoyar más en cuanto a fertilizantes, en 
cuanto a disminución de los insumos, esa es la 

se encuentran en las Unidades de Producción 
Agropecuaria, mientras el 17.8% de las viviendas 
se encuentran en las Unidades de Producción No 
Agropecuarias, vale la pena revisar, esto está en 
el censo nacional, 9.9% de estas unidades de área 
rural censada, los productores declararon recibir 

ese fast track es importante Senador Guillermo 
García, importante la asistencia técnica; en el área 
rural existen 2 millones de viviendas, de estas 72% 
se encuentran ocupadas, 17% desocupadas, 9.3% 
de uso temporal, según el censo 20.4% de estas 
unidades precisamente de producción agropecuaria 
los productores tienen sistemas de riego, mientras 

el censo los productores el 11% de las unidades 
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del área rural censada solicitan crédito, es decir, yo 

En cuanto al proyecto de Colombia Siembra, 
yo se lo dejo esto al ministerio, en donde está el 
aumento de la oferta agropecuaria, el fomento 
de las exportaciones agropecuarias es fruto 
del proceso de investigación, planeación y 
concertación precisamente para lograr el millón 

por parte del Gobierno, como política del Ministro 

metas de Colombia Siembra, la soya, lo forestal, 
los sistemas silvopastoriles, el arroz, la cebada, la 
palma de aceite, el cacao, los frutales, el arroz, yo 

extensión rural, los programas de administración de 
riesgos agropecuarios, mejorar el acceso al crédito, 
estructurar escuelas de emprendimiento rural, pues 

Proyecto de Colombia Siembra, hacia dónde va el 

hoy tienen 25.000 hectáreas sembradas de palma 
de aceite en el Catatumbo, vale la pena, en su 
momento fueron a hablar con el Banco Agrario 
y en el banco les prestaron los recursos, 10.000 

la planta, ya la hizo, no le iba a pagar los mismos 
precios, pero efectivamente fue muy importante 

asociaran y hoy el proyecto es una realidad, pero 
posteriormente también agradecerle al Presidente 
del Banco Agrario, al Ministro Iragorri y a usted 

a colocar la primera piedra del molino para el arroz, 

millones del Banco Agrario están, pero pasaron 

pues prácticamente les estaban pidiendo a ellos el 
número del serial y mientras se ponían de acuerdo, 

ponían de acuerdo en lo jurídico y lo comercial, 
pues no pudieron acceder al ICR y se perdió esa 

banco debemos tratar de ser mucho más ágiles en 
ese sentido, pero también a través del Ministerio 

le puedan llegar a muchos más departamentos y 
muchos más proyectos productivos; allí también 

mataderos de los municipios en cuanto al ganado, 

parece mentira, acabo de llegar de un municipio, 

muy lejos del próximo municipio, pues están 

carne, y parece mentira, el Invima les dice, cierre, 
pero no nos dan una oportunidad, no hay un crédito 
blando, hay unas líneas nuevas de crédito señor 

a la red terciaria los alcaldes y puedan ayudar al 
campesino, por eso estamos hablando, Incentivo 
a la Capitalización Rural (ICR), proyectos de 
alianzas productivas, las Líneas Especiales de 
Crédito (LEC) y los fondos agropecuarios de 
garantías e incentivo del seguro agropecuario; y en 

Finagro precisamente y está en su momento una ley 
por lo cual se adoptan medidas de relación con los 
autores de los programas del PRAN y de FONSA 
del 18 de julio de 2017, me decían los campesinos 
si simplemente son para créditos del banco, de los 

se pueden utilizar para las comercializadoras, es 

banco, sino a través de las semillas, a través de los 

endeudados y cuando hay un mal precio terminan 

tienen cómo buscar una solución a esa gran deuda, 

con la tierra, hoy nos preguntan ese programa del 
PRAN o del FONSA, pues precisamente también 

estamos comentando, el ICR y el LEC, y le dejo 

instrumentos de esta política agraria, en Colombia 

productores y el gran productor, cómo se viene 

de agricultura, hay unos recursos importantes 

veterinaria, zootecnia, economía agraria, todo lo 

plata del Ministerio de Agricultura, yo le decía al 
señor Ministro Iragorri, hagámoslo directamente 

esos créditos y la gente necesitando, los jóvenes 
necesitando créditos y son recursos directamente 
del fondo del Ministerio de Agricultura; la 
estrategia de los PARES, la administración de 
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cuidar los nacientes, un gran proyecto, las alianzas 

impacto han tenido esas alianzas productivas y los 
Programas de Interés Social (VIS).

El Banco Agrario, pues vemos acá los 

durante el 2010 el banco incrementó el desarrollo 
rural y productividad agropecuaria, desembolsando 
1.3 millones de créditos, de los cuales 471.000 

un crecimiento, un monto del 19% frente al 2015 y 
en lo corrido de 2017 estamos hablando, de enero 
a septiembre, ha desembolsado 4.4 billones a 
través de 1 millón de créditos, de los cuales 72% se 
dirigieron a productores de cadena agropecuaria y 

realmente si ese es el número de créditos, pero 

una inversión de 18.000 millones de pesos de los 
cuales el banco colocó 12.560 millones de pesos 
mediante crédito y la planta generó 120 empleos 
directos, 250 indirectos y se procesarán 99.000 
toneladas de palma al año, ya ellos están hablando 

Y por el otro lado, el sector agropecuario y 
desarrollo rural, incrementar la competitividad 
de la productividad agropecuaria, promover el 
encadenamiento productivo y la agregación de 
valor, la ampliación de diversos mercados y 
adecuar la institucionalidad para el desarrollo 

regional.
Y en este último cuadro para ir a conclusiones 

en directo por Canal Congreso y el Canal 
Institucional con la presencia del señor ministro, 

empresarial y técnica, el desarrollo humano, y en 
investigación, tienen problemas de investigación, 
de servicios, de asistencia técnica, de créditos, de 

procesamientos y la tenencia de la tierra pues 
prácticamente son los problemas del campesino 
y nosotros por eso en esta Comisión hicimos un 

la Ley Zidres, las zonas de interés especial para las 
zonas más apartadas especialmente en su tierra y 

para el Catatumbo, es supremamente importante y 
no conozco un solo proyecto del Zidres y todos los 

Senadora Maritza me dice, no ha salido ninguno, 
y la esperanza de las zonas más apartadas del país, 
el caso del Catatumbo, está en el Zidres, en esa ley, 

la implementemos. Ahí está la infraestructura, la 
salud, la educación, seguridad social, acueducto, 
vivienda, seguros, apuesta exportadora e 
innovación; y las limitantes de los campesinos, la 

la investigación y transferencia de tecnología, la 
falta de asociatividad, falta de innovación como lo 

productividad, el poco valor agregado, la falta de 
mecanización, falta de unos proyectos importantes 
de mecanización, cultura empresarial, tenencia de 
la tierra, legalización de predios, distorsión del 
mercado, la parte educativa, la poca rentabilidad 

está el ejemplo completo.

dejemos ahí, vamos a dedicarnos a los temas 
puntuales, especialmente los proyectos de la carne, 
en el caso de la frontera estamos viviendo momentos 
muy difíciles en cuanto al contrabando de carne, 
diariamente están pasando por la frontera… un 

y ellos nos mostraban cómo el contrabando y la 
falta de garantías en la parte de salud pública, 
exactamente 25 animales están matando en este 

manera clandestina en la zona de frontera, llámese 
Cúcuta, su área metropolitana, Puerto Santander, 
en el caso de Arauca hay una gran preocupación 
de los ganaderos por esa situación, 25 reses, esto 

ni impuestos y rentas al departamento, están 

por la frontera, hay un video de la revista Semana 

nos preocupa a todos, hoy es un llamado al ICA, 

hizo el doctor Martínez? yo lo invito precisamente 
a revisar esa resolución del ICA, miremos la 

nosotros hoy también en Arauca preocupados, en 
Norte de Santander preocupados, en Cúcuta, hablar 
con la POLFA, hablar con la DIAN, la presencia 
permanente, están pasando diariamente más de 

minuto (transmite video) déjelo solamente el video 
para mostrar cómo lo están pasando, lo pasan en 

mírelo, en cada uno, cada uno llevan sus bolsitas, 

realmente pues si nosotros lo comparamos con el 
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resto del país o no más con el tema de la frontera, 
pues preocupan a todos, voy a darles unas cifras muy 

nosotros en el tema de la frontera, hoy necesitamos 
su presencia, del ICA, la presencia permanente del 
ICA, se demoran en entregar las guías, lo de libre 
de aftosa, la cuarentena, hasta cuándo, no pueden 
llevar el ganado hacia Venezuela, los precios 
lógicamente pues no les dan y prácticamente les 

hoy señor Ministro y señor Presidente del Banco 

semana entrante tenemos un debate en la plenaria 
del Senado de la República para hablar de estos 

todo, es decir, a esos precios pues nos preocupa a 

Y lo mismo sucede con el caso de los páramos, 
los páramos preocupados, ahí tuvimos una reunión 

con todos los campesinos de Málaga, en donde 
en un artículo del Plan de Desarrollo se prohíbe 

minero, pero hoy en el sector agropecuario hay un 

gente pueda trabajar su tierra respetando al medio 

campesino.

en Pamplona, con todos los municipios de la 
provincia de Pamplona y de Málaga, en García 
Rovira también como lo vimos acá, bueno, eso en 

en Chitagá Norte de Santander, hay un video pero 

en ese tema vale la pena revisarlo y escucharlo un 
minutico, 
algo pasa en la Comisión señora Secretaria con el 
volumen, estábamos hablando con los campesinos 
y decían lo siguiente, ese campesino nos decía, 
nosotros sembramos la papa, yo le decía, este año 
y el año pasado nos costaba, nos la terminaron 
pagando a 10.000 pesos, no había cómo recogerla, 

preste, no tienen seguros, se perdió todo.
Y hablando con todas las juntas comunales 

y hablando precisamente con la comunidad en 
general y ellos nos decían, ¿este tendrá sonido o 
tampoco? no, era diferente, fueron tres celulares 
diferentes, es la Comisión, algo pasa, bueno, 
de nuestras acciones será ponerle sonido a la 
Comisión.

Presidenta de la Junta Comunal de Carrillo, de 
todas las Juntas Comunales, esta es la Presidenta 
del Concejo y nos estaba diciendo lo siguiente, 

precio y menos de la mitad de precio está, la traen 
de Venezuela, la están pasando por Venezuela, lo 

í
del durazno, de la mora, es decir, realmente está en 
una situación caótica en el Norte de Santander, en 
la parte de Chitagá, la gente decía, los precios no 
les dan, el precio de los fertilizantes muy costosos, 
pero especialmente es los precios del durazno 

15.000 pesos se consigue allá cuando le pagaban 
a 60.000 pesos; yo lo invito señor Presidente del 

una reunión con la gente del Norte de Santander, 

comunidad, con todos los campesinos, contándonos 

los apoyen en esta situación.
Y por el otro lado vamos a hablar del arroz, 

estamos precisamente en el Zulia con todos los 

precisamente del diario de la región en donde 
está usted con todos los arroceros, en donde se 
llegaron a unos acuerdos, en donde le decíamos 

no se les escucha, afortunadamente usted estuvo 
allá inmediatamente, estuvo allá en Pedregales 
hablando con los campesinos arroceros y se 

decirlas, se debe establecer una normatividad 

de esa normatividad se debe expedir un acto 

se establecerán laboratorios referente a las zonas 
arroceras donde haya molineros en sitios neutrales 

sean vinculantes, el tema de las semillas, el costo 
de las semillas, también la normatividad del grano 

del producto analizado con los demás establecido 
en el procedimiento de la toma de muestras, 
el ministerio propondrá un cronograma para 

ministerio y así mismo la revisión y acuerdo con 
cada una de la intervención del arroz y el precio 
del arroz.

incluidos los arroceros, les paguen un precio, ellos 
hablan de 14.000 pesos, 14.600 pesos, hay unos 

la estaban en pagando 9800, 10.300 pesos, es decir, 
no les da ni para pagar los costos, usted lo sabe 
señor Ministro de Agricultura, el llamado hoy es a 
apoyar a los arroceros de Colombia, los del Meta, 

Cimitarra y Sabana estuvieron precisamente muy 
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sector, pero también existen unas potencialidades, 

la papa, los páramos, los mataderos municipales 

con ellos, los acueductos veredales, los temas 
avícolas para tener una mayor productividad, los 

vendieron en su momento a Venezuela y no les 

los centros precisamente de mecanización, los 
apoyos en la red terciaria, ayer le decía al señor 
Ministro, no, el viernes, al Ministro de Transporte 
cómo se iba a manejar ese Fondo Paz, cómo iban 
a tener la posibilidad de llegarle al campesino 
con los gobernadores y alcaldes con esa red 

comercialización, el municipio, las zonas violentas 
en donde esos fondos cómo se van a establecer en 

con el Banco Agrario, hoy señor Presidente del 
Banco para poderle prestar de manera mucho más 
ágil a los campesinos, el FONSA, los seguros para 

tengan crédito los seguros, me decía un campesino 
cuando íbamos caminando para esta reunión, me 
decía, mire, presté 3 millones de pesos a través 

los otros 500 se van en el seguro, en el papeleo, 
en la asistencia técnica, es decir, desde ya vamos 
perdiendo dicen ellos; la asistencia técnica, el 
intercambio precisamente con las comunidades, 

lo de los páramos, la adecuación de tierras, el 
proyecto de ley y la asistencia técnica.

Entonces para concluir mi presentación 
y escuchar al señor Ministro y escuchar a la 
Senadora Maritza y posteriormente a los colegas, 
la conclusión es la siguiente: nuevos estatutos de 
desarrollo rural, un apoyo a las plantas extractoras 
y de proyectos agroindustriales, la implementación 
de las Zidres, el apoyo a proyectos como plantas 

caña y así mismo de la palma, los proyectos de 
mejoramientos de vivienda, vivienda rural y 
legalización de predios, el apoyo a los distritos 
de riego, el gas y la energía rural y así mismo el 

veredales, en las zonas más apartadas, los créditos 

de Incentivo Forestal, el ICA y el Invima referente 
a los mataderos municipales, hoy señor Director 

con los alcaldes referente al tema de los mataderos 
municipales con el señor Ministro, la situación de 

se haga precisamente para el campo, acueductos, 
legalización de predios y el campo generador de 
empleo.

Con esto señora Presidenta pues dejo mi 

agropecuario colombiano de dar un gran salto 
hacia la penetración de mercados domésticos 

apropiadas para lograr la inversión productiva 
y el fortalecimiento de las capacidades de la 
población colombiana, según lo ha manifestado 
la SAC, Sociedad de Agricultores de Colombia, 

Comisión Quinta poder traer adelante este proyecto 

le entregara al señor Ministro, para mirar cómo 

– La señora Vicepresidente de la Comisión, 
concede el uso de la palabra a la Senadora 
Maritza Martínez Aristizábal, también citante 
de este debate, quien expresa:

Nuevamente mi saludo a todos los funcionarios, 
al señor Ministro y demás funcionarios del sector 

y a los colegas y asistentes.
Bueno, le agradezco también al Senador Mora 

acompañarlo, como dije al inicio, solamente 
abordaré unos pocos productos, seguramente me 

a un sector amplio de la producción de alimentos, 

presencia del señor Ministro de Agricultura para 

Gerente, Director Nacional del ICA.

país en el año 2013, donde el paro agrario, los 

eso, si podemos evitarlo debemos aprender de lo 

más efectivas posibles dentro de las limitaciones 

permanente del sector agropecuario por un 

hemos ido disminuyendo en cuanto al impacto 
en el Producto Interno Bruto, durante los años 
setentas, ochentas, el impacto era del 22%, vino la 
apertura económica del doctor César Gaviria en los 
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años 90, disminuyó a partir de allí su impacto a 
un 10%, hoy sigue menguado, estamos en un 6%, 
pero cuando revisamos frente a las demás ramas 

realmente importante, lo mismo en materia de 

lo vemos tan diezmado, tan golpeado, el sector 
agropecuario sigue siendo un gran generador del 

más de 3 millones 800.000 empleos directos, 
puestos de trabajo directos, indirectos, municipios 

lo comparamos también en generación de empleo 
con otros sectores sigue siendo bastante destacado, 

6% pero en realidad el impacto es del 17%, 3.8 

su crecimiento.
Son muchísimos los factores, comenzamos por 

la educación pertinente para el sector, las vías, 
la infraestructura, todo, pero voy a reducirme 
simplemente a estos, el precio al productor, 
entonces vean cómo el país logró incrementar su 

entre todos lo pensemos y propongamos algo; el 
acceso a la banca, las importaciones y Tratados 

hablar de revisar los TLC, sin embargo cuando 

sirviendo a nosotros y por eso debe en algún 
momento generarse la revisión de esto, el Ministro 

meses de gestión no lo va a hacer, no lo va a poder 

seriamente en hacerlo; y el tema de tecnología, 

un gran escollo, competimos contra monstruos, 

mejorado y en buena parte por la legislación 
expedida.

Vámonos al precio del productor, tomemos unos 

el arroz, el maíz amarillo y blanco, la yuca, el 
plátano, algunas frutas, pero no las vamos a abordar 

El arroz, según las cifras de Fedearroz en cuanto al 

paddy verde, el valor de la carga ha disminuido en 

se está pagando en octubre de este año, es decir, en 
este momento, sin embargo podemos ir a regiones 
donde la disminución del precio es aún más crítica, 
como el Meta, Casanare y dentro de esta zona la 

demostrados, de hasta 95.000 pesos la carga, esto 

de producción se pueden recuperar, el Gobierno 
expidió una serie de resoluciones, tenemos la 
Resolución número 262 del 11 de agosto de este 
año, y la 263 del 14 de agosto de este año, esas 
resoluciones expedidas por el Gobierno nacional a 
través del Ministerio de Agricultura, establecen un 

en este segundo semestre, se reconoce en ellas un 
pago de 28.890 pesos por tonelada de arroz paddy 

de garantizar un precio mínimo de referencia, casi 
en todo el país arrocero abordaba los Llanos, es 
decir, Villavicencio, San Martín, Granada, Puerto 
López, Yopal, Agua Azul, Meta, Casanare, Tolima, 

compromiso le costó al Gobierno 60.000 millones 

más; y otros 60.000 millones para poder cubrir 
la totalidad de la cosecha, allí ya hay un acuerdo 

su cumplimiento.
El otro tema es el del maíz amarillo y el blanco, 

nos estamos anticipando al problema del arroz 

ya se avizora una disminución de precios cuando 

con el maíz blanco, ya disminuyó de 900 pesos 
por kilo a 700, es decir, menos 22%, lo cual se 

é es lo 

regiones del país, por ejemplo a los maiceros de 
Córdoba se les está apoyando en el tema de la 
comercialización y está funcionando según nos 

habíamos perdido casi toda, es importante también 
generarle los incentivos.

Ariari esto ha sido también trágico, yo he ido al 

agropecuario, con todas las instancias, y allá hemos 

con tanto amor, además una tierra privilegiada, de 

bajado para estos productos en cerca del 60% y 
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encontramos unos precios astronómicos.

desarrollo agropecuario cuando cerca del 84% de 

las condiciones, no pueden presentar garantías 
adecuadas para respaldar los empréstitos, las 

también un plan por parte del Banco Agrario y de 

simplemente anuncios sueltos.
Las deudas, ¿

pasivos de los productores no solo es con la banca, 

los bancos más importantes para los agricultores. 
Nosotros hicimos un gran esfuerzo, lo hizo este 
Congreso, y expidió dos leyes fundamentales, la 
Ley 1694 de 2013, la 1731 de 2014, encaminadas 

crisis en materia de producción de alimentos; se 
logró superar en buena parte la crisis para unos 
sectores, pero al momento de la reglamentación se 
excluyó otros, y de esta manera, según información 

un valor de cartera de 209.000 millones de pesos, 

era el tema de las caídas sostenidas y severas en 
los ingresos de los productores, sin embargo se nos 

reglamentación limitó el acceso a este instrumento 

el arroz pues no se puede hablar de montos de 

reglamentada el acceso al PRAN o al FONSA, 

más amplias, es la esencia de este cultivo, entonces 

apenas 1.400 son de la zona Llanos, es decir, un 

gran productora de alimentos. Entonces, ¿cuál fue 

sectores superan ampliamente los 20 millones, 

es decir, con agrocomercio y por eso no ha sido 
muy abierto a respaldarlos en esa situación; por 

ánimo, la voluntad del Gobierno de ayudar, pero 
los intermediarios no se someten a esta compra de 

instrumento.

de los agricultores debe contemplar una cartera 

sí, donde dejemos ejecutar a todos los agricultores 
ahí sí no tenemos ni cómo recuperar la plata y 
cómo mantener activo el sector de producción de 
alimentos.

Me referí ahora al tema de los Tratados de 

2005 la balanza comercial del sector agropecuario 
era de superávit, se presentó el pico más alto en el 
año 2005 a favor de Colombia, de 696 millones de 
dólares, pero a partir del 2012 empezó a disminuir y 
coincide con la entrada en vigencia de los acuerdos 
comerciales, el de Estados Unidos comenzó a regir 
en el 2012, el de la Unión Europea en el 2013 y 

dólares en contra del país, no, hasta el año 2005 
hubo un superávit, hasta el año 2012 perdón, pero 
en el 2005 el mayor superávit estuvo allí, con esos 
696 millones de dólares, a partir del 2012 comienza 
la disminución y en ese momento llegamos a 267, 

venía creciendo, empieza a disminuir, pero llega 
al tope máximo cuando comienzan los tratados, 
con Estados Unidos 2012 y con la Unión Europea, 
allí se ve una recuperación, es cierto, pero si 
analizamos sector por sector y esta Comisión lo 
ha hecho en varias oportunidades, hoy el sector 

hablar –hablando de importaciones– de Ecuador, y 
otros productos, francamente tienen una situación 

dando acá son absolutamente revisados en la 
Comisión debate tras debate y eso fácilmente lo 

El tema de Ecuador, vimos el pasado 10 de 
octubre un anuncio, cuando estábamos en plena 

° 
de diciembre empezaría a regir una importación 
de arroz de Ecuador y la buena noticia la daban 
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traer a Colombia este producto, sin embargo este 

saliendo producto al mercado nacional, producto 
interno, no está saliendo, pero hay existencias 

para nada es oportuno un anuncio como lo ha 
hecho el Ministerio de Comercio Exterior, creo 

ese ministerio y tiene digamos algunas razones, 

producción interna al mercado nacional, nos hizo 
bastante daño.

En el tema de tecnología, investigación y 
asistencia, solo voy a hacer dos comentarios, el 

acceso asistencia técnica y la asistencia técnica es 

los avances en materia tecnológica, en materia de 
investigación, en nuevos manejos de los productos 
agropecuarios de la siembra, si de una vez vemos 

nacional agropecuario, pues allí hay un problema 

como no tenemos asistencia técnica efectiva, 
hemos llegado al problema de ser el cuarto país del 

tenemos un buen manejo de los cultivos, esto genera 
altos costos de producción y una gran degradación 

asistencia técnica hacia lo técnico, hacia cómo 
se saca adelante un cultivo de la mejor manera, 

los servicios públicos, educación pertinente, todo 

Y termino con el contrabando, yo en el 

se han disparado positivamente, pero seguimos 

también traer acá; la POLFA nos ha enviado las 

registran en materia de contrabando, animales 
vivos, carne en canal y cereales, y en los tres se 
ha incrementado el número de aprehensiones, pero 
siguen siendo bastante alto el contrabando y eso si 
pues, obviamente también acá lo hemos analizado 
en muchas oportunidades, es un negocio redondo, 
más ahora con los gravísimos problemas de frontera 

menos, si lo sumamos todos van al primero de los 

empobrecidos a los productores agropecuarios.
– La señora Vicepresidente, expresa:
Quiero manifestarle a los acá presentes, tanto 

recibiendo asistencia médica, entonces por esa 
razón no va a estar acá, pero ya lo están tendiendo, 

– Con venia de la presidencia, el Senador 
Ernesto Macías Tovar, mani esta:

pasajero, está muy joven y tiene todas las 

sector agropecuario y esa si no se remedia con una 

hasta ahora mismo vuelve a la Comisión, al debate; 

iba a ser muy corta, también aspiro a serlo, más 

análisis de algunos de los sectores o subsectores 
del agropecuario, sino más en términos generales, 

é algunos indicativos 

de productores tiene el sector, y entonces desde ahí 

de 6 puntos, 6.2 del PIB nacional y desde luego 
tiene una incidencia muy importante en el país y 

sector en Colombia, en el sector rural, son pobres 
y entonces es donde vivimos reclamando políticas 
para este sector, políticas realmente efectivas.

Yo le decía al Ministro de Agricultura, al nuevo 

era, tenía el infortunio de haber reemplazado a un 

durante todo el tiempo nos dijo como al país, 

Iragorri y cerraba los ojos se sentía en un país, Suiza, 
no sé dónde, donde todos los problemas del sector 

se necesita ningún estudio nuevo, todo está dicho 

los problemas graves son, desde luego los costos 
de producción, los insumos y nunca dejo de repetir 

llegado él hacíamos un debate sobre los costos de 
los fertilizantes y el 24 de septiembre de 2014, ya 
hace 3 años, y hacíamos ese debate y él nos dijo, 

un mes los costos de los fertilizantes empezarán a 
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viendo, revisando hoy esos precios, encontramos 

por estos días en el último mes han tenido un leve 
receso o disminución.

Pero miren no más esto Senador García, en el 
año 2014 la urea valía 731.000 la tonelada y en 
el 2017, 1 millón 170.000, es decir, subió el 60%, 

dijo inclusive, anote esta fecha, yo le dije, ministro, 

iban a empezar a bajar los costos o los precios de 

el Gobierno no ha prestado atención, teniendo en 

tiene estas cifras muy claras, de productores del 
sector nunca han solicitado crédito, o nunca lo 
han obtenido por diferentes circunstancias, difícil 
acceso a los créditos, etc., entonces todo eso 
complica aún más la situación de los productores, 
ahora la Senadora Maritza daba una cifra sobre la 

nacional agropecuario el 85% de los productores 
nunca han recibido asistencia técnica, nunca, dice 

él, precisamente en la entrega de los resultados 
del censo nacional agropecuario en agosto hace 2 
años, frases del Presidente Santos como decía, lo 

campo sigue en un atraso enorme, eso es cierto, 
dice, ahí se encuentra la pobreza, también es cierto, 
se encuentra la desigualdad, totalmente cierto, el 

decía el Presidente de la República en el 2015, la 

dijo por todo el país, el presupuesto del sector 

alarma a uno, las cifras del sector agropecuario, 
las de MinAgricultura en términos generales del 

en un 13 %, pero ya venía esa caída, ya venía esa 
caída del presupuesto, si miramos solamente el del 
Ministerio de Agricultura, del 2014 al 2015 solo 
creció el 7%, pero inmediatamente después del 
2015 al 2016, el presupuesto del Ministerio de 
Agricultura lo recortaron en un 38%, y del 2016 
al 2017 en un 34%, ahí vemos la caída vertiginosa 
del presupuesto, y para el año entrante disminuye 
en un 29%.

Entonces, en dónde está la frase del Presidente 

todos los días su presupuesto, la inversión igual, 
este es el presupuesto general, la inversión del 17 
al 18 del Ministerio de Agricultura disminuye en 

un 34%, entonces y el funcionamiento si aumenta, 

triste para el sector cuando el Gobierno lanza un 

del sector agropecuario son formidables, pero el 

el esfuerzo del sector privado; en mi departamento 

el departamento del Huila es el piscícola y vayan 
a mirar ustedes dónde está la mano del Gobierno, 
ha sido el esfuerzo privado, igualmente allá, ahora, 
si miramos las cifras del sector agropecuario en 
términos generales sin café, pues peor Dios mío, 

de Agricultura, tristemente los presupuestos o 
el presupuesto del Ministerio de Agricultura 
principalmente se ha ido en la contratación, y 
peor, en la contratación directa. Miren esto, los 
contratos por prestación de servicios, a uno le 
respondía el ministro y seguramente el Gobierno 

contratos por prestación de servicio aumentaron, 
óigase bien, del 2010 a 2015 en un 1426%, yo hice 

no puede ser, es increíble, pero no, ahí están en 
los contratos, nosotros le solicitamos al ministerio 
esta información y ahí está, 1426% crecieron los 
contratos de prestación de servicio en el Ministerio 
de Agricultura y la mayor parte, la mayor parte pues 
casi todo, el 93.97 pues, casi el 94% es contratación 
directa, y el Ministro de Agricultura anterior, 
pues no le podemos, este acaba de llegar y no le 
podemos cargar la mano a él, acaba de llegar y ya 

Vicepresidenta– pues ya se va a acabar, yo digo, 

Los programas del Gobierno, según el 
Departamento Nacional de Planeación, en el 
periodo 2010-2014, se cumplieron solamente en un 
75%, es decir, el plan de desarrollo anterior, y en 
este, apenas vamos en el 69% de su cumplimiento, 

igualmente no se ejecutan debidamente y entonces 
miramos cómo, por los sectores, la realidad no 

tema del arroz, uno de los problemas graves de 
los arroceros hoy, ¡ah! y nosotros olvidamos las 

la anunció como las locomotoras, el país no se 

arrancaron y peor, el diálogo popular, ustedes 
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reuniones o propiciando el diálogo en las regiones 
y eso se le olvidó, nunca más volvió, y entonces 
la locomotora del sector agropecuario está en esas 
cifras, uno de los problemas de los arroceros –lo 
sabemos– es el Programa Colombia Siembra, 

una información de cuánto le costó al Estado o al 

promocionaron como gran cosa, como la panacea, 
llegaba la solución al problema del sector y mire 

Nosotros hicimos una propuesta Senadora 

Comisión Sexta de la Cámara, y dijimos, por lo 

no sembrará

las subastas, 60 millones de dólares, de las subastas, 
ahí pueden ayudar, hay un problema coyuntural 

las resoluciones dice, incentivo al almacenamiento, 
pero no le paga a la industria.

Entonces los molineros es el círculo vicioso, 

nos pagan lo de la vez pasada, no sé si les habrán 
pagado lo del año pasado, ahora nos lo dirán los 
funcionarios, pero el argumento, la disculpa de 

resoluciones pero la plata no sé dónde está, el 
Ministro hablaba de 60.000 millones, el Ministro 

millones, entonces es un juego de palabras y de 

la situación es grave, entonces Colombia Siembra 
tenía un objetivo de aumentar el área en 1 millón 
de hectáreas.

Gobierno les pidió, aumentaron el área, pero el 
Gobierno simplemente los incentivó, los mandó a 

solos en este problema, problema grave; y aparecen 

del doctor Bedoya, Presidente de la SAC, no se 
debió lanzar un programa de generación de oferta, 
si no se tenía uno enfocado a la demanda, tiene toda 
la razón, pero sabe cuándo lo dijo, en septiembre 
de 2017 y este programa de Colombia Siembra 
empezó en el 2015, se demoró demasiado la SAC 

es sencillísimo, lo mismo ocurre, bueno, después 
dijo lo mismo, en agosto del 17 dijo, a Colombia 
Siembra le faltó Colombia Vende, pero yo digo, 
a los gremios les faltó advertirlo, ellos tienen las 

país; y lo mismo ocurre con Fenalce, el Gerente 
de Fenalce comenzó mal el Plan Colombia 
Siembra, pero sabe cuándo lo dijo comenzó mal, 

analizar el partido de fútbol y criticar al director 

el problema, están anunciando un nuevo paro los 

le ha llegado al problema de fondo, los costos de 
producción, la comercialización, etc.

Senadores, los Congresistas, tramitar proyectos, 

del Banco Agrario nos dirá, en este país, yo lo he 
repetido muchas veces acá, se han tramitado 12 
normas, buscando alivio a la cartera y resulta, a 
la cartera del sector agropecuario, muchas de esas 

reglamenta debidamente, pues entonces no surten 
ningún efecto, o simplemente se hacen a medias, 
se cubre una parte del sector, a otros se les deja 
ahí y no, yo presente un programa de alivio de 

más de 3 billones de pesos, menos la publicidad 

televisión, en los medios de comunicación privada 
le ha costado al país más de 3 billones de pesos y 

acompañamiento del Estado a este problema 

el FONSA está cubriendo, pero los abogados los 
siguen persiguiendo a los agricultores. Entonces yo 

estamos recogiendo. 

programa de alivio de cartera era exitoso, yo llamé 

Dussán– en el municipio de Palestina, Huila, y 

estaban defraudados, hace un año tal vez, con lo 

del municipio, de la reunión y enseguida llegan 
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cuales nosotros esperamos una realidad más 
cercana del Gobierno frente al problema del sector, 

de tiempo atrás, algunos, pero se ha agravado 
y parafraseando al Presidente Santos, nunca en 
la historia de Colombia se había visto una crisis 

los subsectores del sector agropecuario se están 

hay créditos baratos, no hay asistencia técnica, 

muy difícil, el Gobierno ya se va, raspó la olla, ahí 

pasada en la Plenaria del Senado cómo le echaron 
mano a todo, hasta el Fondo de Ahorro cayó allí y 

mentido mucho y sobre todo no tiene plata.
– A su turno, el Senador Jorge Enrique 

Robledo Castillo:

Agrario pues no debo dejar de hacer alguna 
mención sobre el tema de Navelena-Odebrecht, 

ya iban en 158.000 millones de pesos, la deuda 
de Navelena-Odebrecht al Banco Agrario, eso 

otra serie de cosas; primero, el crédito no se debió 

lo dice la Contraloría General de la República, 

el riesgo reputacional era inaceptable y dice la 

cosa, y esto es muy grave, 50.000 millones de esos 
120.000 millones fueron para pasárselos al Banco 

Odebrecht la volvieron deuda mala del Banco 
Agrario, eso es absolutamente inaceptable, o sea, 
una especie de lavado de dinero de ese crédito 

de los recursos públicos, eso es absolutamente 
inaceptable y eso no lo dice solo el Senador Jorge 

a indagarlo con cuidado, la plata según se ha dicho 

se la da a Navelena-Odebrecht, entonces vamos a 
mirar con detenimiento de dónde salió esa plata, o 

pueden llegar a 300.000, los tuviera Cormagdalena 
guardados para Navelena-Odebrecht, eso no deja 
de ser una curiosidad, o sea, Navelena-Odebrecht 
tenía 300.000 millones de pesos guardados y con 

á sea así, pero 

de un privado se hubieran pagado con recursos 
públicos, no con una deuda del Estado al privado, 

suelen suceder, esto último, por supuesto, no es del 

hace es recibir una plata y cancelar, pero sí lo digo, 

los colegas pues han señalado la gravísima crisis 

no tiene mucho sentido, lo hemos mencionado a 
lo largo de este año, pero la crisis es feroz, voy 
a mencionar cultivos, arroz, papa, cacao, leche, 
bueno, y ahí podríamos seguir enumerando y 
enumerando todo tipo de productos, es más, hay una 
gravísima amenaza en el sector de biocombustibles, 
por importaciones de alcohol carburante de Estados 
Unidos y ya nos están hablando de importaciones 
de biodié

en el agro nacional, es difícil encontrar un sector 

Pero además el Gobierno nacional anunció 

de Nueva Zelanda y de Australia a la Alianza 

Zelanda y Australia son potencias ganaderas en 

los actuales acuerdos, eso me parece por lo menos 

no solo en mantener los viejos TLC, sino en seguir 

Nueva Zelanda y Australia vamos a terminar 

por ejemplo Indonesia y Malasia, y eso puede ser 

producción de aceites, de palma particularmente, 
y si se hunde el azúcar destrozan la panela, o sea, 

dos maneras, con una mano le encarecen a la gente 

intermediarios, no hay precios de sustentación, 

por ejemplo con el arroz, y con la otra mano 
abaratan las importaciones, o sea, es una especie de 
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un daño inmenso a la industria de confecciones 
colombiana para poner un ejemplo, pero al propio 

en el mercado interno nacional café vietnamita, 
bueno, ya lo consumimos en cierto sentido, pero 
mucho más. 

comercio, no hay agro, nosotros llevamos más de 
20 años en esta discusión, yo a esto le he dado mil 
vueltas, lo estoy estudiando desde cuando era un 
profesor universitario y no logro encontrar cómo 
puede haber agro y TLC al mismo tiempo, no 

ganan otros, los intermediarios particularmente, y 

haciendo el mandado a los grandes intermediarios 

sido el único cultivo exitoso de los últimos años, 
miren ustedes hasta dónde van las siembras, cuando 

cultivo está siendo exitoso, en eso pues no caben 
las hipocresías y los fariseísmos, son las realidades 
de la economía. Bueno, entonces veamos un par de 
cosas sobre esto; primero, el horror de los muertos 

haya fuerza pública comprometida en el horror 

cultivadores de coca no autoriza a nadie para 
asesinarlos, eso no puede ser así, o sea, esta es la 
barbarie, la barbarie, es por completo inaceptable 
y las explicaciones han sido completamente 
insatisfactorias, una especie de conspiración del 
silencio de parte del Gobierno nacional en eso.

Estados Unidos acaba de meter un estartazo 
reclamando por el número de hectáreas de cultivos 

esto desde el punto de vista agrario, o sea, viendo 
a los cultivadores de coca como campesinos 
colombianos y entonces analicemos esto como un 
tema agrario, no solo un tema policivo, empiezo 

una calumnia más, yo no soy partidario del 

lo ordenan las normas y ese es un hecho, pero 
uno sí

o no ha sido exitosa, de entrada si estamos en 
140.000 hectáreas pues ya uno empieza a dudar de 
si la política ha sido exitosa o no ha sido exitosa; 
bueno, ¿cuál ha sido la política en contra del 

Colombia, este es un documento relativamente 
corto en cuanto a políticas, se consigue en 
internet, pongan Plan Colombia y ahí les sale, Plan 
Colombia es una imposición del Gobierno de los 
Estados Unidos, primer punto del Plan Colombia 
Senadora Maritza, TLC, libre comercio, o sea, 

no nos dieron mucha plata, Colombia ha puesto 
el 90% del gasto militar relacionado con el Plan 
Colombia y el 10% lo han puesto los gringos, pero 
miren cómo nos han cobrado, primer punto, primer 
punto del Plan Colombia, libre comercio, dice el 

ese momento cuando se aprobó el Plan Colombia, 
Colombia había perdido 700.000 hectáreas de 
cultivos transitorios, o sea, estamos hablando del 
año 2000, ya en la apertura había empezado con 
César Gaviria.

Bueno, a esa fecha en 10 años dice el Plan 
Colombia, no lo digo yo, lo dicen los gringos, 
se habían perdido 700.000 hectáreas de cultivos 

Plan Colombia.

perseguir los cultivos de coca, pero también en la 

ni nadie, o sea, es como si allá no se consumiera, 
bueno, ni en Estados Unidos ni en Europa, pero 

Latina se consume principalmente en Estados 

una cosa es ser un campesino pobre y otra cosa 
es ser Pablo Escobar, son cosas completamente 
diferentes. 

dice, el Plan Colombia se propone reducir Senador 
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Nunca se han propuesto a acabar con el 

les pone la nariz así, pues eso alguien los va a 
abastecer, esos son ABC de la economía, entonces 

yo lo debatí con el Ministro Juan Manuel Santos, 
Ministro de Defensa, antes de ser Presidente, 
¿cuál es la lógica de los gringos? si usted reduce 

las calles norteamericanas, esa es la teoría, y si es 
más costosa la droga en las calles norteamericanas 
debe disminuir el consumo, una teoría neoliberal, 
de mercado, pero bueno, aceptémosla en gracia de 
discusión y por eso la reducción del 50%, bueno, 

medio kilo al doble, o sea, la solución de mercado 

precio de la droga en las calles norteamericanas 

suma o vender la mitad de esa suma pues, de esa 
cantidad, si el precio es rentable. 

ocurra a los gringos les puede hasta servir a ellos, 

la plata para soplarse la raya, pero en Colombia no 

absolutamente nada, y entonces no nos sorprenda 

cómo no va a fracasar absolutamente si la 
estrategia es encarecer el precio de la cocaína, y 
si se encarece el precio de la cocaína es apenas 

de unos campesinos absolutamente empobrecidos 

con la otra, o sea, si nuestros campesinos fueran 

los distintos cultivos y en la ganadería y en las 

la vida de una manera diferente, pero bueno, es 

cuando ustedes miran las hectáreas sembradas se 

un pico alto de cultivo de coca en Colombia fue 
145.000 hectáreas en el 2001, lo lograron bajar, 
cuando más bajó el hectareaje bajó a 48.000, o 
sea, más o menos a la mitad, digamos a una tercera 

la racionalidad de un agricultor, pues les echaron 
abonos, semillas mejoradas, sembraron en mejores 
suelos y terminaron produciendo en un tercio de 

calles de Estados Unidos, nunca, o sea, la supuesta 
estrategia de disminuir el consumo por la vía de 
aumentar los precios fracasó estruendosamente.

Entonces tenemos una política antidrogas 
absolutamente fracasada, con una diferencia, 

í 

nosotros cargamos el estigma, los muertos, somos 

arrodillarnos y someternos a los TLC, nuestros 
Gobiernos viven con la mano encalambrada viendo 
a ver cuándo les regalan un dólar y mientras tanto 
nuestro aparato productivo no funciona y ellos, 
yo hago la pregunta, ¿si están cumpliendo con su 

esto.

 
allá es donde se ganan la plata grande, no es 

el negocio grande del café no es en Colombia, el 
negocio grande del café es en Estados Unidos y en 
Europa; ¿cuántos fabricantes de acetona y de ese 

matemos entre nosotros han sido capturados? pues 
yo estoy llamando la atención sobre esto, y mientras 

como parte de un debate agrario señor Presidente, 

amigos del Gobierno, o no amigos del Gobierno, 
de esto ningún medio de comunicación va a decir 
nada, cero, ni una palabra, pero el tema si es el 

Estado de los Estados Unidos y ahí nos ponen a 

el tema del debate agrario y como siempre en 

cosa para ocultar los debates principales, y no se 
discute sobre las EPS, ni se discute sobre educación, 

en la prensa bogotana del domingo no hay una 
palabra sobre el debate del martes, de Odebrecht y 
el escándalo de la corrupción en la Corte Suprema 
y el Fiscal anticorrupción corrupto, ni una palabra, 
si no hubiera habido debate el martes pasado habría 
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salido más información sobre el tema, cero, en la 

este vínculo agrario –repito– con este fenómeno 

Entonces, a nuestros campesinos, no pueden 
sembrar maíz, no pueden sembrar nada, los 
arrinconan, los maltratan y todo, y cuando ese 
campesino desesperado se va a una montaña a unas 
condiciones horriblemente duras a sembrar coca, 
entonces le tiran la policía y le caen con todo, pero 
además fracasan, no se resuelve el problema así, ahí 
están las cifras, no se resuelven. El aumento de las 
hectáreas, claro, eso tiene muchas explicaciones, 

3000 pesos y ese dólar de 3000 pesos si afecta a 
la coca, a los otros cultivos no les alcanza a servir, 

para salvar ni al maíz, ni al algodón, ni a la papa, 

con esto, o sea, esto es una tragedia nacional lo 

sí

Permítame menciono brevemente un par de 

de economía, un gringo importantísimo, neoliberal 

legalizar el consumo de cocaína, legalizarla, y él 

consumo de la cocaína, ni el problema es el cultivo 

los años 20 prohibieron el alcohol y las grandes 

la prohibición del consumo del alcohol, y en algún 
momento el Estado norteamericano entra en razón 

por lo menos se acaba este factor de violencia y de 
corrupción, y lo legalizaron. Yo no estoy diciendo 

están apuntando esto, no, no es posible legalizarlo 

con Estados Unidos y un problema político global 
completamente inmanejable, yo simplemente estoy 

primero, Estados Unidos debería asumir con 
responsabilidad su seriedad, o sea, no puede ser 

maneras y la cocaína entre a Estados Unidos 

la gran potencia militar del mundo no pueda 

escalofriante, el principal abastecedor de heroína 

donde hay soldados gringos armados hasta los 

los talibanes habían acabado –ya voy a terminar 

bueno, y deben también cuidar a sus consumidores 

Colombia abasteció a Estados Unidos de marihuana 

a sembrarlo en Estados Unidos y hoy Estados 
Unidos se autoabastece, y Colombia salió del 
circuito exportador de marihuana y allá lo cultivan 

legalizado en todas partes o en muchos sitios y no 
les pasa nada, resolvieron su problema a la manera 
como ellos tomaron la decisión.

haciendo no funciona, a partir de una cosa, 

el Estado actuar contra él, yo de ahí no me muevo 

como enfermos en Colombia, no tratarlos como 

los consumidores de droga, como el alcohólico, 

le ofrecemos alternativas si los TLC no nos dejan, 

una cosa relacionada con la otra, cómo le decimos 

cuando los gringos ordenan especialización en 

meditar sobre esto, no lo estoy proponiendo, estoy 
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hablando el problema no es la coca, estrictamente 

distintas, o sea, así como la uva no es vino, la coca 
no es cocaína, o sea, el problema del alcoholismo 
no lo genera estrictamente la uva, el problema del 
alcoholismo lo puede generar la conversión de la 
uva en vino, o la conversión de la caña en alcohol 
para el aguardiente, o de la malta y de los granos 

la coca como otro cultivo? bueno, en Bolivia es 

proporciones importantes como un fenómeno de 

cosas diferentes.

ahora, ni antes, a mí no me van a echar el cuento 

un minuto el mercado de cocaína norteamericano, 
con más hectáreas o con menos hectáreas, ese no 

ha reducido en Colombia en ningún momento de 
su historia y el mercado norteamericano ha estado 

próximo Presidente va a llegar súper encartado, y 

Gobierno, el problema va a seguir ahí, yendo bien 
entre comillas o yendo bien, reducirán los cultivos a 

nuestros muertos y con todos nuestros problemas.
– Con venia de la Presidencia, el Senador 

Luis Emilio Sierra Grajales, expresa:
Inicialmente un cordial saludo al señor 

los Senadores Mora y a la doctora Maritza por 

fracaso del sector agropecuario, vamos a ver por 

ver con los temas de riesgos biológicos, temas 

reciente en el país, tampoco del tema del Banco 
Agrario con el tema de los usuarios, de su cartera 
y del cobro judicial, etc., no lo haré tampoco de 

subsidios, el PRAN, el PRAN cafetero, el FONSA, 

referir exclusivamente a la ADR o la Agencia de 

Ministerio de Agricultura tiene – como se diría– el 

parte de la tragedia del sector agropecuario viene 
del fracaso de la Agencia de Desarrollo Rural, ahí sí 

enfermedad, cuando anteriormente era el Incoder, 
el Instituto Colombiano de Desarrollo Rural, pues 

y con bombos y platillos anunció el surgimiento 
de una nueva entidad, la Agencia de Desarrollo 

tan importante para el país como lo es el desarrollo 
rural.

Esa Agencia de Desarrollo Rural fue creada a 

estamos a punto de culminar el 2017 y vamos a 

ejemplo del año 2016 fueron contratados con el 
PNUD y la FAO, y no han hecho absolutamente 

del Incoder, del 2017 no se está ejecutando 

no son nada despreciables no se ejecutan este año, 

Empecemos por las respuestas de la Agencia de 
Desarrollo Rural, Senador Mora, yo me declararía 
francamente insatisfecho de encontrar estas 
respuestas de una entidad, unas respuestas vagas, 
imprecisas, evasivas, usted pregunta cuál es la 
misión de la Agencia de Desarrollo Rural, cómo 
es la estructura organizacional de esa agencia, con 

va a realizar, y mire la respuesta:
La Agencia de Desarrollo Rural tiene 

como misión la promoción, estructuración, 

integrales de desarrollo agropecuario y rural, y 
generar capacidades para mejorar la gestión del 

para contribuir a la transformación del campo 
colombiano.

como Senador de la República, o la Senadora 
Maritza como Senadora de la República le 
pregunten a la Agencia de Desarrollo Rural, cuál 
es su función, esto lo sabemos nosotros, yo creo 

ha promovido la Agencia de Desarrollo Rural? 

absolutamente en la respuesta.
Sobre la nómina de la entidad, un cuadrito, 

unas respuestas de esta naturaleza, un cuadrito, 
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preguntaban es cómo estaba compuesta la nómina 

cuántos cargos están en planta, cuánto es la nómina 
paralela por contratación, cuántos contratos existen 
por departamento, etc., pero de eso no se dice nada 
absolutamente en las respuestas de la Agencia de 
Desarrollo Rural.

un rubro despreciable, de la asignación para el 
año 2017 de 290.000 millones de pesos, 277.000, 

380.000 millones de pesos; yo no sé si a ustedes 

cifra, yo les voy a mencionar solamente cuál es 
el presupuesto de todo el Ministerio de Ambiente, 
Ministerio de Medio Ambiente para el año 2017 
fue nada más de 320.000 millones de pesos, la 
Agencia de Desarrollo Rural para el año 2017 está 
manejando más de 380.000 millones de pesos, 

¿y dónde está la plata de la Agencia de Desarrollo 
Rural? uno sigue leyendo ese presupuesto y 

casi 200.000 millones de pesos, 196.500 millones 
para el apoyo, la implementación de planes y 
proyectos integrales de desarrollo agropecuario, 

página de la Agencia de Desarrollo Rural y de esos 
196.500 millones de pesos solamente, publicado 
en la página de la Agencia de Desarrollo Rural, 
en ejecución solamente 14.300 millones de pesos, 
repito la cifra, de casi 200.000 millones de pesos, 
en ejecución solamente 14.363 millones de pesos.

Veamos otro rubro, el segundo en importancia, 
análisis, diseño y construcción de distritos de riego 

país tenga esos distritos de riego para ayudar a 
los proyectos productivos, a nuestros campesinos, 
para el drenaje, de esos 100.000 millones de pesos, 
100.887 millones, casi 101.000 millones de pesos, 
entonces uno busca cuánto ha sido la ejecución 
este año en la propia página de la ADR y encuentra 

pesos, solamente en ejecución, no sé si estén 
completamente ejecutados, dice, en ejecución 
4600 de 101.000 millones de pesos.

El tercer rubro en importancia para esta entidad, 
fortalecimiento, implementación, programas 

una partida de 43.750 millones de pesos es lo 

Desarrollo Rural– solo 953 millones de pesos, cifra 
sacada de la página de la Agencia de Desarrollo 
Rural, repito, de 43.750 millones de pesos para 
asistencia técnica agropecuaria, solamente 900 

de hacer la asistencia técnica no lo hace.
Otro recurso, otro rubro importante, adminis-

tración y la operación de los distritos de riego, 
tienen 8000 millones de pesos, en ejecución 
solamente 1000 millones de pesos, ahí están ustedes 
conociendo perfectamente cuál es la realidad de 

respuestas de las cuales no vale la pena leer más 

pena destacar para reseñarle a los colombianos o a 
esta Comisión Quinta del Senado, pero yo he estado 
investigando más y entonces me encuentro con un 
informe de la Contraloría General de la República, 
la Contraloría General de la República, lástima 

lo mejor ya lo tenga en su despacho, este informe 

encuentra la Contraloría General de la República: 
Resumen del análisis de la evaluación de riesgos, y 
entonces dice lo siguiente:

Los proyectos productivos de la Agencia de 
Desarrollo Rural, no se tiene la totalidad de las 
carpetas de esto, de los proyectos productivos, y de 
otra parte no se pudo establecer el registro contable. 
Continúa la Contraloría General de la República, 
hablando sobre los proyectos de inversión de la 

Agencia no pudo tener un control sobre la ejecución 
de los proyectos con el consecuente riesgo en el 
manejo de los recursos. Otro riesgo es no tener 
los proyectos actualizados, no les permite tener la 
libertad de formular nuevos proyectos, por cuanto 

Continúa la Contraloría General de la República: 
Se evidencian riesgos en la gestión documental, 
los registros en SIIF Nación, únicamente se 
comenzaron a registrar por parte de la Agencia a 

a llevar los registros a partir de noviembre del 
2016, y de mayo a noviembre lo hizo el Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo Rural. El informe de 
la Contraloría continúa diciendo: Mención de los 

 

se encuentra registrada en el aplicativo SIIF, del 

conocimiento del manejo de este aplicativo. Como 
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para saber cómo se pueden administrar esos 

y posible pérdida de bienes. Irregularidad en la 
constitución de las cuentas por pagar por entrega 

legales, en prueba de recorridos se evidenció el 
registro de convenios suscritos en diciembre de 

criterio de la auditoría no guarda coherencia con 

servicios se hayan recibido en diciembre. Posible 
pérdida de los recursos por falta de seguimiento a 
los proyectos productivos y por la tercerización en 
la ejecución de los demás proyectos de inversión. 
Continúa el análisis de la Contraloría General de la 
República. Resultado de la evaluación del diseño de 

y contable, proceso o gestión de cartera, dio una 

de inadecuado. El macroproceso de gestión 

la revisión física. Macroproceso de gestión 

parcialmente adecuado.
Culmina el informe de la Contraloría indicando: 

pruebas de auditoría, posible pérdida de recursos 

combinado, alcance alto, oportunidad, prioridad 
alta, extensión mayor. Irregularidades en la entrega 

extensión mayor. Irregularidad en la constitución 
de las cuentas por pagar por entrega de recursos sin 

sustantivo, riesgo medio, prioridad alto, extensión 
mayor. Posible pérdida de los recursos por falta 
de seguimiento a los proyectos productivos y 
por la tercerización en la ejecución de los demás 

combinado alto, oportunidad prioridad alta, 
extensión mayor.

Este es el informe de la Contraloría General de 

dejaron solamente la posibilidad de sacar algunas 

les acabo de mencionar de parte de la Contraloría 
General de la República.

a Caprecom, Caprecom no servía y se lo pasaron a 
Cafesalud, o a Saludcoop, una de las dos y el otro 

ás y resulta 
ás tampoco sirve, pues el Incoder no 

servía, se lo pasaron a la Agencia de Desarrollo 

la enfermedad, pero como hoy no es el debate a 

actas de esta Comisión:
Señores
AGENCIA DE DESARROLLO RURAL
Derecho de petición
Luis Emilio Sierra Grajales, ciudadano en 

ejercicio, domiciliado y residente en la ciudad de 

los generales–.
Petición:

-
tando actualmente para la construcción de 

-
mentos, municipios y valores en cada caso.

-
mentación de planes integrales de desarro-

determinen en dónde se encuentran desarro-

-

rubro presupuestal mayor dentro de la enti-

de la agencia.

fortalecimiento e implementación de asis-
tencia técnica agropecuaria se están desarro-
llando a nivel nacional teniendo en cuenta 

-
sión–.

análisis, diseño y construcción de distritos 
de riego y drenaje a nivel nacional teniendo 

más de $100.000.000.000.
-

ción, desarrollo e innovación para mejorar 
la competitividad agropecuaria.

para los sistemas de adecuación de tierras 
teniendo en cuenta el nuevo presupuesto 
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adjudicado durante este 2017 por valor de 
$21.000.000.000 de pesos.

pesca artesanal y acuicultura se están ade-
lantando hasta el día de hoy.

para mejorar el abastecimiento de agua.
• Mencione cuáles obras de rehabilitación, es-

tudios y diseño sobre infraestructura agro-
pecuaria se han realizado.

-
tando actualmente para capacitación, for-
mación y emprendimiento rural.

-
do actualmente para aumento de la capaci-

• Mencione cuántas alianzas productivas se 

-
tros de acopio o cooperativas están ins-
critas en la Agencia de Desarrollo Rural 
y cuántas han recibido beneficios de los 
planes de la entidad.

según las recomendaciones del informe de 
gestión de la Contraloría General de la Re-

-
cia en cada una de las recomendaciones.

al 2016, exponga soportes de las visitas, ac-
tas de mejoramiento y sugerencias y plan de 
implementación en cada caso.

registrados por el informe de la Contraloría 
General de la República, cuáles tienen aper-

funcionarios y cuál es el estado actual de 
cada proceso.

-
traloría General de la República ya inició 
algún procedimiento sancionatorio, contra 

-
tra actualmente.

• Registre los avances de las alianzas público 
privadas en el río Ranchería y el triángulo 
del Tolima.

capacitaciones a campesinos, cooperativas, 
usuarios del sector agropecuario.

-
lización de programas de asistencia técnica 
rural en términos porcentuales y de indica-

• Distinga las regiones, ciudades y número de 

de asistencia técnica rural de la Agencia de 
Desarrollo y anexe actas de participación.

inversión, estrategias de funcionamiento y 
gestión la Agencia de Desarrollo Rural ha 
priorizado el gasto de sus recursos.

-

sido sometidos a la evaluación de auditoría 
de la Contraloría General de la República 

contractual.
-

do en el año 2017 a cada una de las áreas de 
la Agencia de Desarrollo Rural y haga un 
cuadro diferenciador en cuanto a los vincu-
lados en el año 2016.

en cada área, cuáles son de carrera admi-
nistrativa y cuáles se vincularon mediante 
el proceso de enganche institucional prove-
niente del Incoder.

-
les pertenece la Agencia de Desarrollo Rural 

-
loría General de la República, según el pa-
rámetro del total de activos para la vigencia 

absoluto combinado del primer semestre de 
dicha vigencia tenga un resultado de ries-
go alto sobre la materialidad de planeación 
por $8.473.000.000 y un error tolerable de 
$4.236.000.000. Compare dichas cifras con 
las cifras de riesgo actuales.

debemos hacer a la Agencia de Desarrollo Rural, 

ante la Comisión Quinta sea respondido en la mayor 

con el cual vamos a hacer el debate a la Agencia 

mostrarle al país, como en efecto lo vamos a 
comprobar en el próximo debate.

Si el Gobierno nacional no le presta atención 

los tiene el Ministerio de Agricultura, los tiene 
la Agencia de Desarrollo Rural, unos recursos 

presidente, a la mayor brevedad, convocar ese 
debate a la Agencia de Desarrollo Rural en los 

última de las consecuencias y las investigaciones 

– El señor Presidente de la Comisión expresa:
Vamos a darle la palabra a la Senadora Daira, 

al Director de la Agencia de Desarrollo Rural, 
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debido a la brevedad del tiempo, posteriormente 

la palabra, después al Director de la Agencia de 

hacer un debate solo para él, pero por lo menos un 
preámbulo, doctor Géchem, para darle movilidad 

enviado el señor Ministro de Agricultura.
Entonces, con base en esto y como a las personas 

el sector agropecuario, citado por la Senadora 
Maritza Martínez y el suscrito para poder, desde ya, 

Senadora Daira, por favor, tiene la palabra.
– Interviene la Senadora Daira de Jesús 

Galvis Méndez, quien mani esta:

Agencia de Desarrollo Rural, el doctor Géchem, 

de María La Baja, Bolívar, el departamento donde 

para ese distrito de riego, pero a mediados de este 
año se aprobó para su rehabilitación una eventual 
suma de 1.000 y tantos millones de pesos, o sea, 

rehabilitación del distrito.
Entonces, le pregunto hoy al doctor Géchem, 

desde la época de mediados de año, junio, todavía 

La Baja, no se ve todavía la posibilidad de la 

englobaron o lo universalizaron contractualmente 
con otros, con las ejecuciones de otros distritos 

diagnóstico; yo pregunto, ¿y entonces cómo pueden 

diagnóstico, cuando las necesidades y los informes 
en torno a este distrito de riego es evidente, miren, 

María La Baja, le prometió a los campesinos de 

rehabilitado, ampliado, el distrito de riego de María 

productoras del país.
Entonces, en ese sentido yo le pido frente al 

recursos del distrito de riego de María La Baja, 

país pasa de diagnóstico en diagnóstico y nosotros 
ya sabemos y conocemos cuándo se repite en 

presidente y compañeros.
– El Senador Luis Emilio Sierra Grajales, 

mani esta:

Agencia de Desarrollo Rural, la Senadora Daira y 

más oportuno escuchar inicialmente las respuestas 
del Gerente de la Agencia de Desarrollo Rural y 
después sí a los demás citados, si no le molesta, yo 

– En atención a lo expresado por el Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales, el señor Presidente 
de la Comisión. Mani esta:

Perdón, Senador Luis Emilio, con mucho gusto, 

tres son importantes, por dar un ejemplo, la gente 

escribiendo sobre la resolución del ICA, la 011595 

22 de septiembre de este año, entonces, vamos 
a escucharlo, posteriormente me parece bien, 
entonces, escuchamos al doctor Géchem y 
escuchamos al Presidente del Banco Agrario, pero 

– Con venia de la Presidencia, la Senadora 
Daira de Jesús Galvis Méndez, expresa: 

desviemos o no se haga a tiempo el resto de 

el informe, tal como se desarrolló la intervención 
del Senador Luis Emilio Sierra, es prioritaria la 
intervención, en primer lugar, del doctor Géchem, 
director de la Agencia de Desarrollo Rural y estoy 

esta petición.
– Interpela el Senador Luis Emilio Sierra 

Grajales:
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– El señor Presidente de la Comisión, expresa:
Bueno, perfecto, entonces, Senador Luis Emilio 

no hay problema, Senadora Daira, con la venia 
del Director Nacional del ICA, el doctor Géchem 
tiene la palabra por 10 minutos, posteriormente el 
Director del ICA y posteriormente tiene la palabra 
el Presidente del Banco Agrario, pero todos, no nos 

y posteriormente, pues, cerrará el señor ministro y 
nosotros los citantes.

– En uso de la palabra el doctor Carlos 
Eduardo Géchem Sarmiento, Presidente de la 
Agencia de Desarrollo Rural, expresa:

Listo, presidente, muchísimas gracias a usted 
por la invitación, a los citantes por la posibilidad 

miembros de esta Comisión. A usted doctor Sierra, 

acompañan en el día de hoy, yo debo decir, bueno, 

a todos nos interesa; por un lado, efectivamente la 
Agencia de Desarrollo Rural, como decía usted, 

de Incoder, la entrada en vigencia de la Agencia 
ocurre el 15 de febrero de 2016 y la entrega de la 
totalidad, digamos, el 2016 fue un año en el cual 

la Agencia de Desarrollo y la Agencia de Tierras, 

del objeto por el cual existían, o existía Incoder, 

serie de entregas en algunos casos parciales a 

de 2016 entran o empiezan a ser parte de la Agencia 
y de su patrimonio documentos y bienes como por 

materializan el 7 de diciembre de 2016, esa entrega, 
digamos, formal y jurídica por parte del Incoder.

Efectivamente, la Agencia tiene dos, digamos, 

convertirse en un órgano ejecutor de la política 
del Ministerio de Agricultura, igual en un tema de 

lugar a dudas parte fundamental de la función o de 

proyectos integrales de desarrollo rural, ese es 

esencial, está precisamente en la integralidad, es 

a una asociación de 20 familias, entregarle señor 
Presidente 30 o 40 marranos y al cabo de 6 meses 
pues no tiene ni asociación, ni tiene animales, ni 

públicos de la Agencia de desarrollo Rural, 
pues tengan una sostenibilidad en el tiempo y 
sostenibilidad económica, para ello la integralidad 

efectivamente sean integrales; uno, asociatividad; el 
segundo, asistencia técnica; el tercero, adecuación 
de tierras; y el cuarto, comercialización.

Sobre esos yo, si les parece termino una 
presentación muy general y empiezo uno por uno 
para poder dar mayor claridad sobre el tema. En el 
tema de la agencia nosotros tenemos efectivamente 

luego nos fue aprobada una planta temporal de 330 
personas, esa planta temporal fue llenada a través 

todos y es precisamente un concurso, ese concurso 
se realizó en el mes de abril inicialmente, se abrieron 
330 cargos para convocatoria, se presentaron 

ocupar algunos de esos cargos, las reglas del juego 

cargo iba a tener la posibilidad de tener hasta cinco 

Desarrollo Rural, y luego de eso una entrevista 
cuyos criterios tampoco desarrollaba la Agencia 
de Desarrollo Rural; en esa primera convocatoria 
como les digo, 56.000 personas, se llenaron 300 

para determinado cargo y por esa razón, pues, 

convocatoria para esos 30 cargos adicionales.
Sumado a eso, la estructura de nuestra agencia 

pues trae, por un lado, en términos nacionales, tiene 

Vicepresidencia de proyectos en la cual se ayuda a 

a estructurar los proyectos a las asociaciones 

nosotros les podamos ayudar realmente para poder 

idea y materializar el negocio, pues, realmente son 

se encarga de evaluar esos proyectos; y la tercera, 

–digamos– de todo el tema contractual, adelantar 
las licitaciones y demás.

En ese tema, digamos, de las cuatro pilares y 
si me lo permiten voy a hacer referencia a dos 
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importantes, por un lado el tema de la asistencia 
técnica, nosotros en asistencia técnica tuvimos 
para este año un presupuesto cercano a los 
39.000 millones de pesos, digamos, son 43.000, 
sin embargo precisamente la planta temporal 

se bajaron a 39.000 millones de pesos; de esos 

se hicieron una asistencia técnica directa, directa 

llegamos, nos sentamos con los gobernadores y 

obliga la ley a esa asistencia técnica directa, es 
decir, no es capricho ni voluntad de la agencia, es 

fundamentales y con esas líneas productivas se 
les está dando asistencia técnica en este momento 
a 90.000 personas, 90.000 usuarios, o 90.000 

pero si usted revisa la cifra de asistencia técnica 

46.000 personas, es decir, duplicamos el número 

técnica, pero además esta vez como le digo con 
una asistencia técnica directa, con una asistencia 

articulada, no solamente con los departamentos, 

le apunta a un tema esencial y es, los planes de 
desarrollo rural, efectivamente, en Colombia no 

gobierno de un gobernador disponía, sino sobre 

de esa unidad de planeación del sector se le dijera 
a cada departamento, en este departamento las 
potencialidades son las siguientes, estas son las 

son las posibilidades ganaderas, estas son las 

fue, sentarnos con todas las entidades del sector, 
con los gobernadores para montar unos planes 

planes fueron lanzados este año, más o menos 
para poder hacer un buen plan y un plan digamos 

cada departamento, se demoran 10 meses en su 
formulación, pero esos planes en este momento 
se están ejecutando. 

solamente tenemos esa asistencia técnica directa, 

para asistencia técnica gremial, esa convocatoria 

para asistencia técnica gremial tenía una innovación 

esa fundación, con un 30% de plata digamos o del 

por parte de la asociación o de la fundación.
Nosotros fuimos probablemente una de 

se hizo ese procedimiento y en ese orden de ideas, 
por ejemplo, tenemos unas líneas especiales de 
asistencia técnica en algunos casos para lácteos, 

tenemos un convenio en ejecución con el gremio de 

comienzos de diciembre, donde le damos asistencia 
técnica especialmente en el tema de cítricos, 
por haber sido una preocupación fundamental a 

afectando este cultivo. 
De esa forma estamos, no solamente hoy, 

vienen además en una franca aumento en número 

agencia no era la encargada de hacer eso, con unos 
recursos muy similares se atendió a la mitad de los 
productores.

En el caso de adecuación de tierras, ahí tenemos 

decía usted señor presidente tal vez en un debate en 
esta misma Comisión cuando estábamos revisando 
todo el tema de la ley de adecuación de tierras, la 
UPRA tiene estudios según los cuales solo el 7% 
de la tierra en Colombia efectivamente pues está 
adecuada como debe ser, ahí hay un inmenso reto 

solamente a la Agencia de Desarrollo Rural, sino 
a la de tierras, y aún al mismo ministerio, fue 
precisamente el tema de la información, el tema 

sistematizada su información, no tenía en ningún 
caso como los adecuados procedimientos en 
términos de archivo y por consiguiente pues parte 
fundamental de los temores normales y totalmente 
además viables y consientes de la Contraloría y 
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distritos de riego, y en el país encontramos 733 
distritos de riego, de los cuales tal vez 30 son 

de la Agencia de Desarrollo Rural y de los otros, 
digamos, de los de mediana y gran escala 15 son 
de la Agencia de Desarrollo Rural. 

¿Qué se hizo con esos distritos de riego? Este 

pasado en 2016 el presupuesto de la agencia en 
tema de adecuación de tierras fue congelado por la 

riego, pues, fueron suspendidos, por consiguiente 
no hubo presupuesto el año pasado para poder 
desarrollar nuevos distritos, ni adelantar obras 
sobre esos distritos; a partir de diciembre de 2016 
cuando se nos entregan iniciamos no solamente el 

totalmente de acuerdo con usted, doctora Daira, 
efectivamente, parte del problema fundamental 

de información como sector, no solamente en 

Incoder nunca supo entregarnos, ni cuántos, ni 

cuáles eran la situación de cada uno de ellos, sino 

hecho un mantenimiento, realmente el caso de 
María La Baja no es un caso exclusivo ni único 
en el país, desafortunadamente durante mucho 
tiempo no se les hizo mantenimiento a ninguno 

y es una licitación, normalmente los distritos 
de riego durante algunos años se hacían a través 
de convenios, nosotros hicimos una licitación, 
licitación además en la cual se presentaron 104 

se va a presentar cuando sabe o tiene sospecha o 

primera vez una licitación, se presentaron 104 
oferentes, se celebraron esos contratos dividiendo 
el país en cuatro zonas donde efectivamente lo 

hace un diagnóstico de cada uno de esos distritos 
de riego y con base en ese diagnóstico se hace 

tenemos en la agencia, para este año fueron 
efectivamente 90.000 millones, 90.000 millones 

temporal y hay una serie de proyectos en los cuales 
para rehabilitar al 100% de esos distritos o un solo 
distrito, podríamos estar hablando de 30 o 40.000 

fue hacer el diagnóstico en el cual se hace una 
priorización de las obras, pero además de eso y 
ahí hay también un tema fundamental, presidente, 

el proyecto de ley de adecuación de tierras, pues, 

administración de los distritos, precisamente parte 

– Para una moción de orden, interviene el 
Senador Ernesto Macías Tovar:

Presidente, a mí me da pena con el doctor 
í le digo, sinceramente, 

esta exposición desordenada y llena de cosas así, 

replanteemos y ordenemos estas intervenciones, 

nos lleva para un lado y para otro y no, yo estoy 
desubicado, doctor Géchem, me da pena.

– El Senador Manuel Guillermo Mora, 
Presidente, expresa:

Géchem, el señor ministro está con nosotros, 

está haciendo es muy grande, pero él me dice 

entonces, termine doctor Géchem y tendremos el 
debate de la Agencia de Desarrollo, claro, y por 

intervenga.
– El doctor Carlos Eduardo Géchem 

Sarmiento, Presidente de la Agencia de 
Desarrollo Rural, expresa:

de comercialización, en los cuales, presidente, pues 

estábamos citados el día de hoy pueda continuar de 
manera adecuada, pues lo dejamos para el próximo 
debate, si le parece.

– La Senadora Daira de Jesús Galvis Méndez, 
pregunta:

¿Cuándo se va a ejecutar el mantenimiento o 
rehabilitación del Proyecto en el Distrito de Riego 
de María La Baja? está aprobada la adjudicación, ya 
están supuestamente los diagnósticos, el problema 

licitaciones entonces es mucho más demorada, a 
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cuantía se van a hacer esas rehabilitaciones, estoy 
preguntando, doctor Géchem, por el Distrito de 
Riego María La Baja.

– Con la venia de la Presidencia, interviene el 
Senador Luis Emilio Sierra Grajales:

de año estarán ejecutados todos los recursos para 

usted mismo se contradice en las cifras, esta carta 

cuando uno se mete a la página de desarrollo rural 
encuentra cuánto está en ejecución y las cifras son 

953 está atendiendo a 90.000 usuarios, yo no sé 
cómo hace usted para atender eso, pero bueno, 

muerto, Incoder es el responsable, la información 
no la entregó Incoder, no hay mantenimiento en 
distritos de riego, eso fue Incoder, bueno, vamos 
a demostrar en el próximo debate si eso fue así, si 

doctor Géchem.
Una última cosa, presidente, el doctor Géchem 

General de la República, yo se la leí y usted parece 

hice el derecho de petición, usted no hace ninguna 

absolutamente nada al informe de la Contraloría 
General de la República, esto no es del Senador 
Luis Emilio Sierra, es el informe de la Contraloría 

grave, presidente y de eso nos encargaremos 
posteriormente.

– Para darle respuesta a la Senadora Daira 
de Jesús Galvis Méndez, con respecto a lo 
de María La Baja, el doctor Carlos Eduardo 
Géchem Sarmiento, Presidente de la Agencia de 
Desarrollo Rural, expresa:

Senadora, el miércoles de esta semana entregan 
el diagnóstico de eso, e inmediatamente iniciamos 

realmente como usted lo dijo es efectivamente 
uno, no solamente de los más importantes, sino 

no vamos a lograr rehabilitar el 100% del distrito, 
pero sí las obras priorizadas para poder, digamos, el 

próximo año contratar lo siguiente y de esa forma 

no dan, poder rehabilitar el 100% del distrito.
– El señor Presidente de la Comisión otorga 

el uso de la palabra al señor Ministro de 
Agricultura y Desarrollo Rural, doctor Juan 
Guillermo uluaga Cardona, quien mani esta:

durante unos minutos para asistencia médica y 

muy buen servicio de asistencia médica en el 
Congreso, no es nada grave afortunadamente, sin 
embargo en el sitio donde me estaban haciendo 
la asistencia pude estar escuchando el desarrollo 
del debate, pero por respeto y por consideración a 

ya nos está, un poco, castigando el tiempo, ahora 
mismo están llegando los ganaderos de Arauca, 
ojalá la intervención del señor Director del ICA, 

de Arauca ya están ingresando al Congreso y 

muchísimo las preocupaciones de los Senadores 
frente al sector agropecuario, además es su deber 

ha tenido siempre, y le ha entregado además las 
herramientas necesarias al Gobierno para poder 
atender el sector agrícola, pero yo no puedo dejar en 

en el país, eso no lo podemos dejar en el aire y los 

funcionando bien, ayer justo me reuní con los 

son muy buenas, el gremio viene saliendo y nos 
vamos a meter en un proceso de renovación de 

yendo bien y así mismo me he reunido con sectores 

otras cosas tres marcas nuestras de cacao están 
seleccionadas como de las mejores del mundo y 

apoyándolos como es nuestro deber y nuestra 

obligación; pero también los paneleros, el sector 

arrojan cifras muy positivas, los Senadores citantes 

Interno Bruto en el país fue el sector agrícola, 
donde se han generado los mayores empleos en 
los últimos años es en el sector agropecuario, el 
país está viviendo una transición muy importante y 
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con mucha esperanza y con mucho optimismo, 
ahora mismo en horas de la tarde en la Plenaria 
de la Cámara vamos a estar o estarán sometiendo 
los Honorables Senadores el proyecto de ley de 
innovación, y también viene en trámite la ley de 
adecuación de tierras, y la misma Ley de Tierras, 

están generando en este país es para fortalecer la 

apostando y este Gobierno le sigue apostando 
y mi deber, mi obligación en este remate de tal 
vez 10 meses de gobierno, es cerrar con broche 

problemas y de hecho en los últimos días he estado 
casi en seis departamentos y ustedes Senadores, 
coincidencialmente Senadores citantes, Senadora 
Maritza y Senador Mora en los departamentos en 
Norte de Santander, me he reunido con agricultores 
y hay problemas, en estos momentos hay problemas 

lastimosamente no nos hemos podido poner de 

lado y los productores van por otro camino, si 
existiera un buen matrimonio entre productores 
y los industriales, la realidad sería otra y hay 
problemas, en este momento tenemos instaladas 
nueve mesas de trabajo, con arroceros del Meta, 
bueno, de todo el país, ahí están representados en 
las dignidades agropecuarias y estamos revisando 
y vamos a lograr bajar el precio de los fertilizantes, 

nos sentáramos a discutir los temas del TLC, y yo 
no me voy a sentar a decirle mentiras a nuestros 

aprobación, en 10 meses yo no lo voy a renegociar, 

condiciones necesarias para ser más competitivos 
y enfrentar esos retos, vamos a poder exportar 
arroz al Ecuador, hoy somos más competitivos 

enfrentar los retos también de vivir en el mundo 
globalizado; y nos hemos sentado y ya tuve una 

todos jalonemos y hoy no tengamos productores 

eso hemos hecho una muy buena tarea para ayudar 

catástrofe de perder sus predios.

agradecer mucho a la Senadora Maritza Martínez, 
su acompañamiento con los productores, con los 

usted también, Senador Mora, por ese recorrido 

puntualmente hay extraordinarios ejemplos y usted 
lo mencionó ahora, Asozulia es un claro ejemplo de 

de Coagronorte, tenemos un ejemplo en cada 
departamento de este país, la realidad del gremio 

hemos puesto de acuerdo con los agricultores, 

en mesas de trabajo, con visiones diferentes, yo 

diferentes, políticas no electorales, con visiones 
políticas diferente, pero hemos logrado sentarnos 
en mesas a trabajar y a ponernos de acuerdo de 

orientador de la política debe hacer para mejorarle 
sus condiciones y lo estamos haciendo con toda la 
dedicación sin escatimar en tiempo.

Yo no voy a alcanzar a escuchar la intervención 
del Presidente del Banco Agrario, entre otras 

recuperamos los recursos de los campesinos y de 
los agricultores, ese esfuerzo no se podía perder 

anunciarlo con más detalle, eso ya es una noticia, 

se dijo la semana pasada, pero cuando sucedió se 
mencionó durante 5 o 7 meses seguidos, nosotros 

recursos de nuestros agricultores.
Y hablando del Senador Robledo, también tengo 

de líderes sociales es al Gobierno, y hay diseñados 
dispositivos y toda una política encabezada por 
el Presidente de la República, para dar con el 

con el Gobierno, entre otras cosas, en el proceso 
de sustitución, esos muertos también nos duelen 
a nosotros, como le duele a sus familias, como le 

está haciendo todo lo necesario para capturar y ya 
hay capturas, ya se están judicializando algunos 
responsables de estos asesinatos.
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de acogerse a la sustitución y la semana pasada 

tener por lo menos 5.000 familias acogiéndose, y 
ahí está el reto, pero no solamente para el doctor 
Géchem, es para todo el sector, ahí está el reto 

la sustitución puedan encontrar alternativas y en 

de Gobierno estamos trabajando mucho para no 

vida se dedicaron fue a esa industria criminal de 
la coca, hoy puedan tener una alternativa en este 

antes estaban dedicadas solamente a los temas de 
la coca.

hemos dado respuesta al cuestionario, al extenso 

le hemos dado respuesta a uno por uno de sus 
preguntas, vamos a seguir de la mano con ustedes 

estamos acondicionando el país para esta enorme 

jugarse todo su capital, pero no pensando en temas 
de popularidad, sino pensando responsablemente 

eso lo construimos fortaleciendo la ruralidad, y esta 

ha preocupado siempre por los asuntos del sector 
agropecuario, vamos a seguir viniendo a entregar 
nuestros informes, a dar los datos uno a uno, sin 
decir mentiras, con la realidad, cuando no se puede 

los cinco distritos de riego del Tolima, de hecho 

están interesados en participar en el proyecto de 
adecuación de tierras, esos recursos de 35.000 
millones, si no podemos invertir 35.000 millones, 

serán 2.000, 3.000 o 4.000, pero no podemos 

pregunten seamos puntuales y concisos, y no 

gente espera oír, y esta Comisión y los Senadores 

Presidente Santos, ha dicho hay cosas, y lo dijo en 

decirlo con la misma claridad, para no generar 

sentir de la comunidad.
Después de la intervención del señor Director 

del ICA, si el tiempo lo permite, tenemos de manera 

y la Senadora Maritza Martínez, nos hicieron, con 
esto cerraría mi intervención, señor Presidente.

– A su turno de intervención, el señor Gerente 
del Instituto Colombiano Agropecuario (ICA), 
doctor Luis Humberto Martínez Lacouture:

Voy a permitirme responder cinco preguntas, 
voy a tratar de hacerlo de la manera breve y 
concisa, son cinco preguntas bien importantes, 

momento viviendo con relación al pasado brote 

país.

la creación de una zona de contención, esta zona de 

la recuperación del estatus sanitario del país, esto 

de Animales Terrestres de la Organización Mundial 
de Sanidad Animal, repito, señor Presidente, para 

tenemos como país libre de aftosa, con vacunación, 

contención y esta zona de contención precisamente 
se da ubicando las zonas donde se presentaron los 

son, Arauca, Boyacá y Cundinamarca; ya hemos 
hecho un ejercicio importante con los ganaderos 
de Boyacá, con los ganaderos de Cundinamarca y 
estamos trabajando como lo dice el señor ministro, 
con los ganaderos de Arauca para tener la claridad 
de la implementación de esta zona de contención, 
esta zona de contención ya fue presentada por el 
país a la OIE hace unos días, nosotros aspiramos 

tardar en el mes de noviembre, a principios de 
diciembre, la OIE nos pueda levantar la suspensión 

con vacunación.

del proceso de recuperación del estatus sanitario 

realizando el muestreo nacional y estos resultados 

presentados a la OIE conjuntamente con el dosier 

les decía– entre noviembre y diciembre a más 

actualmente tiene el país.
Otra pregunta importante, ¿en la zona de alta 
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Venezuela, aún se registran inconvenientes o 
restricciones en la comercialización de ganado y 

emprendidas para palear tal fenómeno. 

existe desde el 2008, Presidente y no ha tenido 
ningún cambio, se sigue dándole el mismo manejo, 
es decir, hay movilización de animales, por 
supuesto, con algunas recomendaciones, como 

y así lo estamos haciendo, se debe hacer una 
supervisión por parte de funcionarios del ICA al 

presentado, esto pues, nos indica, señor presidente, 

ha venido trabajando desde el 2008, por supuesto, 

ganaderos, pero en la medida de las posibilidades 

de funcionarios haciendo presencia, no solamente 

mejor servicio y un acompañamiento importante 

animales, sobre todo cuando van a plantas de 

Una pregunta adicional es, ¿cuál es el plazo 
previsto para normalizar la situación de comer-
cialización en la cadena bovina en todo el país 
y sobre todo en la zona de alta vigilancia? debo 

el código, debe demorar máximo 10 meses, es 
decir, en la zona de contención tendríamos esa 
restricción de comercialización hacia los otros 
departamentos del país con destino a exportación, 
el resto del país levantaríamos el estatus entre 
noviembre y diciembre a más tardar, vuelve 
todo a la normalidad, se sigue comercializando, 
pero tendríamos esa restricción en la zona de 
contención, sin embargo hay libre circulación de 
animales de realización de eventos, de realización 
de ferias dentro de la zona de contención, eso 
lo presentamos en Boyacá en una reunión muy 
importante con el Gobernador y con ganaderos, y 

Boyacá, lo mismo se hizo con los ganaderos de 
Cundinamarca y como le decía, repito, estamos 
en ese proceso con los ganaderos de Arauca, 

momento el país sigue exportando carne bovina y 
ganado en pie, con la presencia de la enfermedad 

con el Ministro Iragorri, visitando uno a uno los 
embajadores con los cuales Colombia tiene, de 
los países con los cuales Colombia tiene acuerdos 
comerciales para la explotación de carne, eso 

países no nos cerraran el mercado, en este 
momento estamos exportando ganado en pie, en 

este momento seguimos exportando carne bovina 

Muy rápidamente, señor presidente, le recuerdo 

levante la suspensión, se recuperen nuevamente 

de carne bovina colombiana, está cerrado; 

importante; el segundo es Jordania, Jordania 
no nos ha cerrado, seguimos exportando carne 
bovina hacia Jordania; nos cerró también Chile, 

reciente, apenas estábamos empezando a enviar 
los primeros contenedores de carne bovina hacia 
Chile; nos cerró Perú; nos cierra Ecuador, pero a 
Ecuador no estamos enviando carne, estábamos 
enviando semen y embriones bovinos; y nos cierra 
Panamá; de resto todos los demás países están en 
este momento con las puertas abiertas recibiendo 
carne bovina colombiana; nuestro afán ahora es 
recuperar el estatus entre noviembre y diciembre y 

Insisto, Presidente, tenemos esa restricción 
en la zona de contención, pero es estrictamente 
necesario para recuperar el estatus en el resto del 

en el orden de los 2 millones y medio de cabezas, 
pero estamos pensando también en el resto del 

hablando de casi 23 millones de cabezas; entonces, 

un tiempo determinado, no debe ser más de 10 
meses, así ha sido en los años anteriores donde se 

en el país y repito, el estatus se recuperó en cinco 
meses y la zona de contención duró entre 10 y 11 

de 10 meses tengamos restablecido no solamente 
el resto del país, sino el levantamiento de la zona 
de contención.

Y una última pregunta señor Presidente, ¿si 
se tiene prevista la pronta recuperación del 
estatus sanitario? ¿cuál es el horizonte en tiempo 
estimado y en cuánto tiempo se reactivarían las 

pregunta anterior, tenemos mercados abiertos, 

año la OIE nos levante la suspensión y podamos 
antes del mes de diciembre normalizar con estos 

Con esto, pues, presidente, yo termino y 
excúseme la rapidez y de pronto he tratado de ser 
muy concreto.

– El señor Presidente, expresa:
Simplemente en el tema de fronteras el 

contrabando es impresionante, vimos en el 
video, nos gustaría una reunión, así como la 
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gente de Arauca la ha solicitado, lo mismo el 
Norte de Santander, ya el ministro lo había 
dicho, la Senadora Maritza estaba atenta, de 

en los otros municipios lejanos no tuvo ese 
problema, no pueden ni movilizar, tienen a los 
ganaderos parados prácticamente.

– Interpela la Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal:

tema allá.
– El señor Ministro de Agricultura y 

Desarrollo Rural, doctor Juan Guillermo 
Zuluaga Cardona, para responder la pregunta 
hecha por la Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal:

van a tener aftosa por los próximos 15 o 20 años, 

poder levantar la suspensión pues se nos podría ir 
al traste si no mantenemos un control como usted 
muy bien lo está diciendo señor presidente, y en los 
compromisos es una reunión con el señor Ministro 

se nos presenta algunos fusibles de algunas de las 

dimensionan el problema; si nos sigue entrando 
ganado de contrabando, como pasa, pues vamos a 
tener el país en un riesgo enorme. Ayer justo hablé 
con el señor Ministro de Defensa, él mismo va a 
encabezar, en Arauca yo me reuní con los mandos 
militares y de Policía, y les advertí de la situación 

usted mismo lo ha dicho, como el número de 

nuestro estatus sanitario; de solo Arauca, para 

son fáciles de tomar y por eso el señor director del 

términos de nuestro estatus sanitario, pero no es 
fácil pedirle eso a los ganaderos, cuando en Arauca 

allí en los municipios de Piedemonte, pero el 
resto históricamente los han vendido al Meta y 

ahora con el señor director del ICA, a buscarle 

ganado en Arauca pues tenemos serios problemas, 

delegación, ya nos hemos reunido, tal vez fuimos 
con el señor director encargado del ICA y con sus 
funcionarios y estuvimos reunidos en una muy 
productiva reunión, tal vez con cerca de 1000 

tiene, el tema no es sencillo, el tema es complejo, 
esas zonas de contención son necesarias, son 
importantes, es el país, pero pues también hay unas 

ese camino de resolverlas, Presidente.
– El señor Presidente de la Comisión, 

comenta:
Muy bien, ministro. No más, en el kilo no más 

de ganado en pie, en Colombia está en 3.700 pesos, 

los datos y en Venezuela 1.300 pesos, imagínese 
la diferencia, 1.300 pesos; y carne en canal 7.600 
pesos en Colombia, 4.500 pesos en Venezuela.

– Interviene el doctor Luis Enrique Dussán 
López, Presidente del Banco Agrario: 

agradecerle a la Comisión Quinta del Senado la 

por supuesto, no en esta del Senado, estuve en la de 
la Cámara y mil gracias por las preguntas y además 

siempre hay mil cosas por hacer, pero como lo 

brecha es grande.

empezar por hacer algunas precisiones, no sé si me 
ponen la… solo la primera, ahí, unas precisiones, 

del crédito en Colombia por la encuesta del DANE 

pregunta, la pregunta no fue, ¿usted alguna vez ha 
tenido crédito? la pregunta fue, ¿en el último año 
usted solicitó crédito? es muy diferente la pregunta; 

censo del DANE hay 2.2 millones de unidades 

mostrando nuestras cifras, 3.9 millones de clientes 
activos con cuentas, 1 millón 64.290 clientes 

crédito vigente con el Banco Agrario, de esos cerca 
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con crédito agropecuario, estamos hablando 
de un poco más de la tercera parte, entonces 

vamos como en el 35; y en las cifras de Finagro 

los potenciales clientes de crédito en Colombia 

nos faltan las dos terceras partes por atender y sí 
tenemos muchas cosas por hacer.

bueno, en la primera parte se dice la dimensión del 

con más de 25 billones de pesos de activos, y cerca 
de 2.4 billones de pesos de patrimonio; tenemos una 
cartera a septiembre de 13.3 casi billones de pesos, 
de los cuales 9.5 billones están dedicados al sector 

campesinos para prestársela a otros, no, nunca han 
estado en riesgo los recursos de los campesinos, 

tenemos, donde Finagro juega un rol fundamental 
capturando recursos de los bancos privados para 

agro, nunca están en riesgo las fuentes de recursos 

9.5 billones de la cartera está en agro, 1.5 casi 

buena parte de ellos son municipios rurales y 
rurales dispersos, y 2.7 billones está en el sector 

a otras actividades económicas? así está previsto, 

el 70% de su cartera debe estar dedicada al agro 
y lo venimos honrando, superior a ese 70%, eso 

nunca han estado en riesgo los recursos de los 
campesinos colombianos, el acceso es mucho 

han mostrado, discutible, debatible, pero tenemos 

más allá.
Tenemos una cobertura única y eso nos hace un 

banco muy especial, nosotros estamos casi en el 

arrancamos este año de Banco Agrario más cerca, 

832 municipios, en 454 municipios de Colombia 
somos el único banco y también tenemos casi 
5.000 corresponsales bancarios y cerca de 2.300, 
un poco más, cajeros automáticos.

recursos de vivienda de interés social rural, ese tema 
sale del Banco Agrario a partir del próximo año 
por disposición del Gobierno usando las facultades 

hemos adjudicado más de 127.000 subsidios de 

100.000 viviendas gratis urbanas y no se conoce 

esfuerzo a través del Ministerio de Agricultura, 
Banco Agrario como ejecutor, para adjudicar 
cerca de 130.000 subsidios de vivienda rural, de 
los cuales ya hemos entregado cerca de 94.000 
soluciones de vivienda, entre vivienda nueva y 
mejoramiento.

más para tratar de resumir, yo sé y el Gobierno lo 
sabe y esa ha sido una preocupación todo el tiempo 

más oportuno, en la demora en los créditos tenemos 

estamos desarrollando vamos a lograr esa gran 
transformación, tenemos 70 iniciativas en curso 

atención y relacionamiento es un tema central, es 
la manera como atendemos a los campesinos, nos 

un proyecto formulado a solicitar el crédito y 

al campesino, estamos haciendo un giro allí para 

desarrollando todo un cambio en el modelo de 
atención, nuestros asesores empiezan a tener una 
conversión, ya tenemos un piloto en curso de cerca 
de 80 asesores, tenemos casi 2000 en campo, para 

campesino a originar su crédito, a estructurar su 

durante la etapa productiva y luego a gestionar de 

estamos haciendo. 

cumpliendo la norma como banco, personas 
capacitadas en el 2016, este año tenemos la meta de 
cerrar con cerca de 600.000 personas capacitadas, 

fundamental, más para una población rural con baja 

esta fórmula.

estamos con un diseño en campo ya, de asesores 
con tecnología en campo, con portátiles o con 
tablets haciendo originación de crédito desde la 
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Atención especial para poblaciones afectadas, 

temas de cartera no estén en el momento, yo espero 

ha presentado un proyecto de ley para el tema de 

la oportunidad de trabajar en el Gobierno cuando se 
lanzó el PRAN, y también como Congresista tuve 
la oportunidad de presentar varios proyectos de ley 
para prorrogar el PRAN, ahora estamos haciendo 

el Estado llegue tarde, llegue después, a hacer una 

sucediendo a través del FONSA y del PRAN, ya 
después de vencido aparece el Estado compra la 
cartera, muy bien por el banco, salió de esa cartera, 
pero para el productor, para el cliente esa no fue 

en el corto plazo va a poder acceder a un nuevo 

más integral, mucho más preventiva, es gestionar 

afectación climática, de la naturaleza, biológica, el 
caso de la aftosa o de caída de precios del mercado, 

pagarlos y el Estado debe ayudar, a nuestro juicio es 
en otorgar mayores plazos, pero además en cubrir 

de invertirla en compra de cartera debe invertirse 
y ya lo estamos haciendo así con el Ministerio de 

de manera preventiva se restructuren, pero además 
renglón seguido, es tener un crédito listo para estos 
productores para con capital fresco se puedan 

sea una solución de fondo y además permanente, 

situación, todos los años tenemos situaciones 
biológicas, climáticas, fenómenos de la naturaleza, 
la volatilidad de precios en el sector agropecuario –

Colombia, para atender de manera efectivamente 

efectivamente se puedan reactivar.
Quiero mencionar solamente un par de cosas 

Maritza, nos preguntó cifras, son un poco más de 

– Interrumpe el señor Presidente de la 
Comisión, para una interpelación:

mecanismo.
– Responde el doctor Luis Enrique Dussán 

López, Presidente del Banco Agrario:
También lo cubre, pero, infortunadamente no es 

ese el tema del Banco Agrario, el Banco Agrario 
no maneja el FONSA, ni hace parte de la junta 
del FONSA, es un tema en cabeza del Ministerio 
de Agricultura, el banco le ha vendido cartera al 

– Pregunta el señor Presidente de la Comisión:
Pero, sería Finagro o ¿

Director de Finagro, encargado.
– Responde el señor Presidente del Banco 

Agrario, doctor Luis Enrique Dussán López:
Claro, Finagro sí tiene la respuesta, pero yo 

dos o tres cosas muy claves, sacamos unas líneas de 
créditos 

buena paga, los de mejor comportamiento y de ahí 

preaprobamos un crédito, ¿cuál es la idea? estos 
campesinos por su buen comportamiento tienen 
un crédito listo, de hecho se llama “Agrolisto”, no 

nuevo, simplemente ya lo tienen aprobado, pero 
además con una tasa de interés inferior, un punto 

un reconocimiento a nuestros mejores clientes 
e incentivar una cultura del buen pago, muchos 

venden bienes para poder honrar la deuda con el 
banco, o con un banco, y nunca reciben ningún 

un incentivo.

esta discusión del sector de las cadenas productivas, 
ya está en piloto, las redes productivas, es el diseño 

cada cadena en su conjunto, lo hablábamos el 
otro día también con los arroceros, por ejemplo, 

de lecheros, ahí encaja perfectamente este diseño 

resolver y venimos lanzando nuevas líneas acorde 
con la necesidad de cada actividad, Finagro lo 



GACETA DEL CONGRESO  38 Jueves, 8 de febrero de 2018 Página 39

anunció esta semana, nosotros también salimos la 

Finagro con tasa, el Banco Agrario también nos 
bajamos más y estamos llegando a una oferta de 

Mataderos, también diseñamos una línea propia, 
con periodo de gracia, con largo plazo, con buena 

territoriales tienen esa posibilidad, ahorita se están 
sacando nuevas líneas para entidades territoriales 
a través de Findeter para vías terciarias, Finagro 
tiene presentada la Comisión Nacional de Crédito 
el tema para entidades territoriales, ahí también 

sector agropecuario sin bienes públicos rurales 
difícilmente va a poder salir adelante y en ese foco 
también estamos comprometidos.

Espero, señor Presidente, poder acompañarlos 

estos temas, y no puedo irme, excúseme, sin 

todo el mundo dijo, o bueno, mucha gente dijo 

el crédito de Navelena, salimos a decirle al país, el 
crédito está absolutamente garantizado, con unas 

proyecto era de mayor envergadura, cerca de 2.5 
billones de pesos para la navegabilidad del río 
Magdalena, esta era la etapa preconstrucción, 
renecesitaron un crédito en la etapa de 

no la sacó Cormagdalena para dársela a Navelena, 

contrato, hacer las sumas y restas para determinar 

cuánto le debía Cormagdalena a Navelena y en 
esa medida cuando se tuvieron las cuentas claras, 

siguiente nos pagaron la plata, 120.000 millones 
de capital y 37.000 millones de pesos de intereses 
entre corrientes y moratorio; si uno lo mira como 

la historia ha tenido ese negocio, obviamente para 

recupera en el corto plazo, lastimosamente muchas 
personas hicieron eco y vilipendiaron al Banco 

Agrario, de dónde viene, hacia dónde va, y reiterar, 
nunca estuvieron en riesgo esos recursos como lo 
dijimos desde el primer día y fueron recuperados 

– El señor Presidente, otorga el uso de 
la palabra al doctor Julio Enrique Corzo, 
Vicepresidente de Operaciones de Finagro, 
quien mani esta:

Un comentario, señor presidente, respecto 
al FONSA; si, efectivamente también se 
pueden comprar deudas o insumos, el año 16 
intentamos hacerlo a través de dos convocatorias, 
lamentablemente al evaluarlas encontramos una 

momento está en curso una convocatoria, 08 del 
2017, en la cual 24 agroinsumos se han presentado, 

lo siguiente, el FONSA es una ley de la República 
del año 1996, la Ley 302, y limitó el FONSA a 

por salarios mínimos, en el caso del mediano 

activos puede entrar y muchas veces encontramos 

no los comprueban, pero es un límite legal; y el 

valoración de cartera haga esta valoración.
¿Qué nos ocurrió, por ejemplo en el 16? Una 

cartera, para poner un ejemplo, la Cartera de 
Fedearroz nos la valoraron en el 2%, cuando le 
ofrecimos 2% a Fedearroz pues casi nos manda 
al zarzo, pero nosotros tenemos esos limitantes 

en el cual este a
productores, sin necesidad de… y como él dice, es 

nada sirve PRAN, FONSA o arreglo de cartera, 

trabajar, el crédito y usted lo ha dicho muchas 
veces Senador Mora, el crédito es importante, 

entonces el mejor crédito del mundo no arregla un 

donde no es, cuando no es, como decía el ex Ministro 
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ayudarle a la gente a armar los proyectos, nos va a 
dar muy buenos resultados, es volver a la Banca de 

sistema nació en el 90 con la Ley 16, pero teníamos 

tenemos si no el Banco Agrario de Colombia y lo 
acusan de muchas cosas, pero es el responsable del 

no tendría acceso a ese crédito.
Y, por último, sobre incentivos, sí voy a decir 

–como dice el ministro– la verdad, el crédito 
no depende del presupuesto de la nación, los 

el CIF y el Incentivo al Seguro Agropecuario, o 

ministerio consiga y lamentablemente cada año ha 
venido reduciéndose.

– El señor Presidente de la Comisión expresa:
A usted, doctor Corzo de Finagro, está invitado a 

cómo podemos normalizar la situación de la cartera, 
gracias al Presidente del Banco Agrario, doctor 
Dussán, por estar en la Comisión, a la Senadora 
Daira, Vicepresidenta, a los colegas, nos sentimos 
satisfechos con el debate en el día de hoy, sector 

seguir trabajando por los arroceros, los cafeteros, 

en el campo colombiano.
– El señor Presidente, agradece a todos, y solicita 

a Secretaría anuncie los proyectos pendientes de 
discusión y votación, para la próxima sesión de la 
Comisión.

sesión de la Comisión Quinta Constitucional 
Permanente del Senado de la República, se 
discutirá y votará en primer debate, el siguiente 
proyecto de ley:

• El Proyecto de ley número 05 de 2017 
Senado, por medio de la cual se prohíbe 
la utilización del poliestireno expandido  
(icopor) en actividades de comercializa-
ción de alimentos, se ordena la implemen-
tación de un Plan Nacional de Reciclaje 
del Icopor de uso Industrial y se dictan 
otras disposiciones.

Autora: Senadora Maritza Martínez.
Ponente: Senadora Daira Galvis.
Publicación de la ponencia: Gaceta del 

Congreso número 922 de 2017.
– Agotado el Orden del Día, se levanta la 

sesión.
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